第108号

発行日:令和6年3月21日 発行者:医学研究科広報委員会

刷:やまと印刷株式会社

宮下知事

藤岡総括補佐

上野先生

斉藤先生

上村先生

水野先生

櫻田市長

浜内先生

斎藤会長

五十嵐先生

中杤先生

教育について、丁寧にらそれぞれの学域での

丁寧に講

演康か

1 市 絡

をいただきました。

山下総括官

佐伯部長

山内教育長

____ 瀬川副 PL

福田学長

基調講演(村下)

島谷取締役

笹森さん

吉田副 PO

宮田先生

弘前大学大学院医学研究科 医学部医学科広報紙

リッドで開催し、

外から約二千二百名の聴講リッドで開催し、国内・海およびオンラインのハイブ

松尾事務局長

成田部長

三上先生

桂木 SIL

およびオンライン シティ会場でのリアル開

題字 元弘前大学長 遠藤正彦氏筆

健康未来イノベーション研究機構機構長学長特別補佐 2026

2024

弘前大学

COI-NEXT Well-being

beingイノベー 「弘前大学COI-NEXT Well-前大学は、 とともに、シンポジウ 弘前· 市 ショ 日 青 金) ン ウ森、ム県弘 サ 今 回

を「健康基軸の を創る」とし、 モデル』と『全世代アプロ Well-beingな地域共創社 ノベーションPJ最: で 高QOL&GNHの サブテー ح

来社会実現をめざす」、 来社会実現をめざす」、 ざします。これまでのCOな地域共創社会の実現をめアプローチ」でWell-being 済発展モデル 活動成果を基盤に、 健康を基軸とした「 ル」と「全世代 ^{室軸}とした「経 NEXT拠 点 で 健康

インのハイブルアル開催な昨年に引き

続いて、アートナく御礼を申し上げ

協力をいただいた皆様に

深

上げます。

方、

ただきました学内

だきました学内外の先まずは開催にご尽力を

ミット2024」を開催しまし

てスタッフとして運営にご方、参画機関の皆様、そし

者にご参加をいただきまし

[はテー Well-being ~ マを「、弘 『経済発展 前線~ 打 未 マ

学技術・学術政策でして文部科学長、青森県知事学長、青森県知事 いただき、 長 事 福田真 櫻田 宮下

力的 刀強く挑戦しい課題解決へ向は Ļ け

宏宗作

SDGsの理念のもと、地域から世界の健康づくり(SDGs)への貢献をめざします。新健康未来イノベーション戦略の実現に向け、未来の地域社会モデル、ヘルスケア産業創出等について第一線の産学官金民関係者が一大集結し、熱い議論 ます。新健康未来イション戦略の実現になった集結し、熱者が一大集結し、熱者が一大集結し、熱が展開されました。 STI for てさらに

科学省 策局 いう

本質 Well-being

(拠点長)

を長イ 徳 技 🛚 松尾泰樹氏からお言れノベーション推進事務に氏、内閣府 科学技術技術・学術総括官 山下 基調講演では、私 いただきました。 付村 言務 務局·

理在のフェーズでの研究の現在のフェーズでの研究の現在のフェーズでの研究の現在のフェーズでの研究の 大学COIプロジェクトの 記れまで中路先生が先頭に たって率いてこられた弘前 たって率いてコールの 大学COIプロジェクトの 場は大いに盛り上がりましいただき、先生のお話に会体的な事例を含めた講演をから広がる健康経営など具

価値の再定義~」と題 宮井先生 割などをお話い 程済産業省の役 して、ヘルスケ

ただきまし







曽我副学長





きせたか

協学生委員の笹森さん(教育学部二年)が大学生協でのQOL健診の様子などをのQOL健診の様子などをの以前市会が、続いて本学保健学研会え、続いて本学保健学研会を連携した研究の社会と 変える」では、 最前線:若者が健 特別企画2「全世 て講演 弘前大学 健康未来を 上代PJ 協(学で教生



パネルディスカッションの様子

ムがる健康経営など具と題して、社員食堂からみた健康経営の考 の「研考食究 振 興機構 (JST) また、ここで科学

分野から?

浜内千

波先

生から

え方」と題して、

NEXT共創分野・地域共創分野 第一領域副POの吉田輝彦先生に、来賓としてご挨拶をいただきました。 時別企画4「デジタルツイン戦略研究最前線」では東京大学大学院情報学環上村准教授、鬼古屋大学大学院医対学大学院医科学大学院医科学大学院医学系研究科 中杤准学院医学系研究科 中杤准学 宮井教授から、ヘルスケア・デジタルツイン実現に向けたそれぞれの研究のに向けたそれぞれの研究のに向けたそれぞれの研究のに向けたそれぞれの研究のに向けたそれぞれの研究の COI-

立がりましいお話に会

を

診

ました。

閉会に際し、本学曽我副

きました。 印メグミルクや地 特別企画5「社会実装戦 マンコンピュー の最 カゴメ、 東北化学薬品など 安田、青森県生協」では主要参画企 ルクや地元のマハウス食品、 -タサ ビ

計十 会場の様子 世界の皆様はじめご関係皆様別の皆様はじめご関係皆様からいただきましたご指導、ご支援にこの場をお借りし改めまして感謝申し上げます。まことにありがとがます。まことにありがといる。 「ででいました。弘前大学 COI-NEXT拠点は今後も関係者一同、Well-being地域 方、ご関係皆様には引き続躍進して参ります。先生 きのご指導を賜りますよ どうぞよろしくお願

研究最近

会実装の状況についてのプ

社の代表がそれぞれの社

レゼンテーションをしまし

パネルディスカッションである

ダー

特別企画3「経済循環モ 京大学大学院薬学系研究科 京大学大学院薬学系研究科 五十嵐准教授から社会保障 費最適化について講演いた だき、DeSCへルスケア代 だき、DeSCへルスケア代 表取締役社長 瀬川副プロ ジェクトリーダー/社会実 装統括および花王特命エキ スパート 桂木同副統括に 拠点の社会実装についてお 話いただきました。 医学研究科長の廣田先生、 瀬川氏、青森県、弘前市、 から総勢十二名のパネリス トが登壇し「Well-being な 地域社会づくりへ」のテー NEXT共創の場形成推進会 議委員/名古屋大学医学部 附属病院 先端開発部長 水 野教授をアドバイザーにお 迎えし、最高顧問である中 迎えし、最高顧問である中 ション代表取締役 宮田氏/㈱ヘルスケアイノベーは、㈱宮田総研代表取締役 から熱心な討論が展開されてのもとでそれぞれの立場 副プロジェクトリー をモデレーターに、COI-

を重ね、成功裡に終了しまンポジウムは充実した議論 ご参加いただき、盛会のう元弘前市で多くの市民にも らご挨拶をいただき、当シ学長および廣田研究科長か ちに開催することができま ベーションサミットは、 した。 今回のWell-being イ

ます。

附属バイオメディ カル IJ サ つ

附属バイオメディカルセンター センター長

います。 うなセンターにしたいと思 施設」に始まる大変歴史のに設置された「脳卒中研究 うに評価していただけるよ 足したことを大変嬉しく思 RCに姿を変えた。そのよ までの努力が結晶してB す。脳研と高度先進のこれ 進にも平成十七年に設置さ ある研究施設です。高度先 います。 す。この年にBMRCが発 うとても縁起の良い年で き、姿を整えていく」とい 功という芽が成長して 支は甲辰です。 発展的に統廃合しバイオメ れて以来の歴史がありま 究センター(高度先進)を ディカルリサーチセンター に設置しました。今年の干 (BMRC)を医学研究科 研)と高度先進医 脳研は昭和四十年 甲辰は、「成 Μ 13

BMRCには、専任講座と とっても、動物が進化させ 防 して旧脳研の脳神経 ションは成り立ちません。 た栄養代謝機能の理解抜き シンドロー の推進という意味を込めま 学的理解に基づく医学研究 には革新的な医療イノベー 症 BMRCの名前には生物 た。例えばメタボリック 旧高度先進の分子生体旧高度先進の分子生体 学に加え、 脳神経内科学、 医学(旧脳血管病態脳神経内科学、血管・ 病態薬理学が加わ ム一つを例に 病理 口 企 行ってい

で脳神経血管病態研究施設 付け 生命科学部)、森田英嗣先松宮朋穂先生(保健学研究松宮朋穂先生(保健学研究定です(現在の協力教員は していた共通機器施設、プ前身の高度先進が管理運営 技術や研究シーズを共有しは、まず各講座の持つ研究 上野伸哉教授です。セン教授、脳神経生理学講座の 務めさせていただきます。 運営を引き継ぎます。 生です (農学生命科学部)。 究者に参加していただく予 イノベーション研究機構長 副センター長は、健康未来 ター長は分子生体の伊東が いてもBMRCがその管理 活発化するため協力教員と さらに全学との共 て脳神経外科学が加わ ロジェクト型研究施設につ 、学長特別補佐の村下公一 基礎研究の活性化を図 の具体的な活動として から多数の研 同研究を セン

拠点との密接な連携による弘 前 大 学COI-NEXT 研 究 大型外部資金を獲得するこ ター よる個別化予防研究を目 では、疾患の超早期発見に 研究推進です。COI-NEXT とをセンター 成する企画戦略室において 師セミナー 三ヶ月に一度程度の外部講 回の合同プログレス会議や ります。このため、月に一 画・運営します。また、 前大学COI-NEXT研究BMRCの重要な使命は ムや認知症の予防研 メタボリックシンド の目標に掲げます。 を若手教員で構 の当面のセン

> ボリックシンドロームの発が成人になってからのメタは、小児期からの生活習慣 症に重要である、 という知

幼少期からの健康管理・教見が蓄積していますので、 育にも重きを置いていま

高い関心を持ち先進的な取

究面において先導的な役割を強の未病医学研究を行います。これにより、弘前大学の「地域中核・特色のある研究大学」構想の学術研る研究大学」構想の学術の表演をとも連携し最 やCOI-NEXT参 画 機 関 のを推進するとともに他学部ビッグデータ駆動型の研究 を果たしていく所存です。

子と環境因子の双方が加齢ら、全世代において遺伝因です。このような観点か や未病に与える影響の基礎 NEXT拠点との連携により 研究が重要だと考えていま 響を与える因子として重要 す。また、加齢は未病に影 BMRCでは、COI-れれば幸いです。
皆様のご指導・ご支援を賜

人タイル研究講座」 設置にあたっ

デジタルヘルスケアワークスタイル研究講座 教授 玉 田

共同研究講座

医学研究科に 十月一日付で (二〇二三年) デジタルへ 令 Ŧi

株式会社(東 DMG森精機 設式を執り行 会社である株 とその完全子 森精機」)と 含み「DMG 式会社WAL 京都江東区) 究講座」が設 座で、同年十 の共同研究講 C(以下両社 た。本講座は 置されまし いました。 クスタイル研 ルスケアワー 月八日に開

となっております。 席いただきました。 の車谷典男氏が、

導している企業です。また 模法人部門(ホワイト50 営優良法人2023 (大規 世界を代表する工作機 0))」に認定されてお が共同で選定する「健康経 経済産業省と日本健康会議 スフォーメーション)を先 るDX(デジタル・トラン メーカーで、製造業におけ 進に ŋ

健教授、三上達也教授、藤 の六名、DMG森精機から の六名、DMG森精機から の六名、DMG森精機から の六名、DMG森精機から 取屋岳夫氏の合わせて十名 教授、村下公一教授、伊東前大学からは中路重之特任開設時の講座構成員は、弘 十日までとなっています。 設置期間は令和八年九月三 締役社長の櫻井努氏にご臨 式会社WALCからは

DMG森精機株式会社は 械 く、「地域中核・特色あるの施設整備事業」だけでなよる産学官連携。共同研究 序列化の波に乗り遅れないついて書きました。大学の置の背景と大学序列化」に よる産学官連携。共同研究特色ある研究大学の連携に 和五年度は残念ながら不のの、強化促進事業には 事業には無事採択されたも ために、昨年は「地域中核序列化の波に乗り遅れない 越研究大学並びに地域中の研究科長寄稿で「国際卓 核・特色ある研究大学の設 も応募しました。施設整備 研究大学強化促進事業」へ 医学部ウォー カー

(医療データ解析学講座) 講座の 取 よりよい環境で働くためのおいて、労働者が健康に、 よる健康情報・技術を活用どの最新のデジタル技術に はじめとした様々な職種にす。本講座では、製造業を X化を推進するためのファ 社WALCは、 仕組み構築にむけて、 精度検証や行動変容モデル タルヘルスすなわちAIな サービスを提供する企業で クトリー もあります。また、株式会 り組みを行って した疾患発症予測モデル オートメーション 製造業の いる企業で

0

•

百六号 大学、岡山大学、広島大学、金沢大学、信州大学、神戸 金沢大学、信州大学、 択となりました。令和 農工大学、 海道大学、千葉大学、東京度に採択された大学は、北択となりました。令和五年 東京芸術大学、

世域中核・特色ある研究学の計十二大学でした。 学の計十二大学でした。 学の計十二大学でした。 大学の振興に係る事業推進 大学については、主に、 状大学については、主に、 以下の点について総合的に 以下の点について総合的に りました。

戦略の実現こ可り一様から大学の研究力を十標から大学の研究力を十 ①客観的かつ多面的: かつ実効的な計画やローに実施されるよう、大胆に実施されるよう、大胆の実現に向けて学長 なア ウ 個

を目指します。 現場から単調で健康リスク エイティブで活気あるワーの伴う仕事を排除し、クリ を通して労働環境を クスタイルを構築すること しています。世界中の 再定義を行うことを目 るためのワー クスタイ 製造と 善す

D

ています。健康・医療とつに積極的な取り組みを行っは社員の健康に対して非常とからも分かるように同社 も参加しています。このこを運営しており、本講座にワーホスピタルという病院のののでは、

デジ

0

また共同研究を通じて弘前 大学が持つ健康予測モデル り組んでいます。岩木健康 増進プロジェクトの超多項 目健康ビッグデータと、D 目健康ビッグデータと、D 見をもとにした「デジタル 大学が持つ健康予測モデまた共同研究を通じて弘 築済みとも

11

ながるプラットフォームも とで、製造業におけるワーツイン」技術を活用するこ どうぞよろしくお願いいた皆様方のご支援・ご協力を しています。医学研究科のことができると大いに期待 クスタイル改善を実現する します。

医学研究科長

美

③改革について大学全体

の波及効果を期待できる

④地球規 体制が整備されているこションを創出する機能や 会変革に繋がるイノベー

(多) 地域社会との実効的な連携の下で地域課題解決に 質献しうる計画となって いること

等を通じて自大学の強み を更に発展させる戦略と なっていること ナンス体制が整備されて いること

②、④、⑤は既に満たして 基軸とした事業提案は①、 人的な感想ですが、

、次ページへ続く)

るこ

令

ことが出来ていなかった可 があると審査員に思わせる 学との連携が「強みをさら るものの、新たに組んだ大 果的な連携に既になってい 緒にやってきた大学とは効 COI-NEXT事業で今まで一 いること」に関しても、 に発展させる戦略となって を通じて自大学の強みを更 他機関との効果的な連携等 と思っています。また、「⑥ 略が弱かったかもしれない 大学全体への波及効果を期 来ていると思っています。 に発展させる」までの効果 に効果を波及させるかの方 は、COI-NEXT事業に絡め 待できること」につい いるか、十分良いレベルに 一方で、「③改革について 如何に他学部・他部局 7

学を意味していると思われは日本の頂となる複数の大なく、特に略称のJ-PEAKS り地域の特色はあまり関係いましたが、英文を見る限 なる研究大学を置くという際卓越研究大学のミニ版と ます。つまり、各地域に国 学を意味していると思わ 着しそこで特色ある研究を と言う和名から、地域に密 域中核・特色ある研究大学 Universities、となり、 要があると思っています。 ランと決意を前面に出す必 研究拠点」になるというプ予防医学研究分野の国際的 す。その観点から、「統合 様に捉えた方が良さそうで 行う大学を目指そうとして ことを最近知りました。地 何れにしても、 1

必要があるとは思っていまも痛みの伴う改革を進める ているようですので、我々織を作ることを強く要求し すが、附置研が大きな希望 存の組織とは違う新たな組 は、 になるはずです。 しがらみを断ち切り既何れにしても、審査員

比べると脆弱であり、それ

を補うために、全学的組織

RA体制が本学は他大学に

バナンス体制が整備されて

能性があります。そして、

⑦戦略の推進に必要なガ

いること」に関しては、U

機-海保機事故と何かあま採択、能登半島地震、日航採択、能登半島地震、日航用制限、地域中核特色ある 光熱費単価の高止まりや物対応に伴う人件費の増加、昨年末から、人事院勧告 ますが、今年の干支は甲 対応として教員ポイント使価高騰に伴う財源不足への り良くないことが続いて まる年のはずです。 ですので、 たいと思います。 で、ここからは運気が上 本来は運気の高り年の干支は甲辰いことが続いてい です

宜しくお願い致します。 皆様、どうか御協力の 学の仲間入りを実現した

建物とすること

象

備されることになります。

点として機能や体制が整

戦略における中核組織をし

本学の研究力向上

て新たな附置研究所を設置

世界的な統

研究

るはずです。そして採択さ 十二-十三大学が採択され 克服を進めて、

採択を目指

したいと思います。今年も

だったと思われます。

このため、今年は弱点の

支援することも述べました 実現・加速に向け重点的に

それだけでは不十分

地区に設置し、

社会実装の

の社会実装推進本部を本町

学長再任にあ 進めていただきました。附 指します。また、遠隔医療促進事業の採択を全力で目 であり、令和六年度の強化 も想定を上回るスピードで 年目 0 最大のミッション 弘前大学長 福 田

るすべての皆さんに感謝を とりわけ医学部・附属病院 がとうございました。申し上げます。本当にあり ています。まずは、関係す があったからこそだと思っの皆さんのご理解とご協力 たのは、教職員の皆さん、 有事を乗り切ることができ 決定を下し、どうにかこの した。 ナ禍という有事の四年間私の学長一期目は、コ 冷静かつ的確な判断・ 未知の感染症を前

ピソードを関係者から

文部科学省特

学が獲得した の後も弘前大 りました。そ

年度~二〇一

費(二〇〇八 別教育研究経

に行われた施設整備を支援業」は不採択でしたが、先色ある研究大学強化促進事 これを基盤に大型プロジェ 任時の目標以上の事業で成有事の状況下でも学長就 する「地域中核・特色ある 残念ながら「地域中核・特 戦することができました。研究大学の振興事業」に挑り下「地域中核・特色ある うに思います。たとえば、 部敷地内にまもなく誕生し タヘルス社会実装研究セン 備事業」に採択され、「デー 官連携・共同研究の施設整 研究大学の連携による産学 COIをCOINEXTに繋げ、 果をあげることができたよ 同センターを研究大

や遠隔周産期医療が近々スに稼働し、遠隔ICU管理 用いた遠隔透析管理がすで属病院独自開発システムを 前にあります。全国に先駆 されるものと期待していまけた遠隔医療が今後も推進 ボット手術の社会実装が目 タートし、さらには遠隔ロ

> 作 生は、「地方大学でも、 る中、学生時代に五年間 かという意見が大半を占 を(平時であることを祈 きする機会がありました。 に発信する」の順ではな 研究を含めすべてに

眞

カナダ・ダル

二〇〇六年に

するために、

このスローガン策定時 our community)」の本学の としての師でした。先日、 スローガンは、昨年十二月 は医師、教授、そして学長した私にとって、吉田先生 長吉田豊先生が定めたものにご逝去された第十一代学 to the world, creating with 一内科(吉田内科)に入局 です。昭和五十六年に旧第 お別のエ

ローガンに込めた思いを今かったそうです。恩師がス 何卒、よろしくお願いいた様方の引き続きのご支援、 が先だ」と頑として譲らな いて常に世界を見すえるべ 米国留学を経験した吉田先 ながら)務めてまいりま 一度胸に刻み、次の四年間 きであり、世界に発信し: 地域と共に創造し、世界 医学部・附属病院の皆 教 ŋ お たことは、私 定も受けられ

ポートフォリ

イーチング・ いただき、テ 四名のうちの への派遣教員 ハウジー大学

人に加えて

職にあ 学務とともに歩んだ弘前大学での二 は入試専門委員長、二〇一 医学教育学講座 教授 鬼 島

宏

当させていただきました。医学科学務関連の業務を担 具体的には、二〇〇六年か 育学の教育・研究に従事す ともに足かけ二十年を過ご 学から着任し、弘前大学と しました。病理学・医学教 二〇〇四年八月に東海大 長きにわたり め、学生にキャリ対する対応のたい地域枠の増加に 伝いさせていただがれ、それをお手 アパス (Physician を含む)の浸透さ Scientist の大切さ きました。 せることに力を注

るとともに、

長、二〇一二年から四年間教授)の下で副学務委員村謙先生(旧第二内科学・ ら六年間は学務委員長・奥 学生委員会) 会(当初は教育・ 日まで、 〇〇六年度以降今 全学的にも、二 教育委員

た。奥村先生は学務委員長 は学務委員長を務めまし 六年から現在までの八年間

2006年・ダルハウジー大学ワークショップ

医師臨床研修制度

として、卒業後の

目標の下でFD活動を推 務めさせていただきまし た。第一期中期計画・中期 をはじめ教育関連の委員を

進 を含む)に携わりました。 応や入試改革(学士編入試 際には、臨時定員増への対 を含む)に携わりました。 には、新入生の半数を超えるようになった地域枠学生 つ二〇年から丸三年間の新型コロナウイルス感染症へ の対応は、まさに手探り状態となりました。Web環態となりました。Web環態となりました。Web環がかに対応すべきかの議論がかに対応すべきかの議論がかに対応すべきかの議論がかに対応すべきの投業構築は可能となりましたが、臨床実習をいかに対応すべきかの議論がかに対応すべきの半数を超え す。 学務委員長となりました際

出坂会から事業と同名の単○一二年三月には弘前大学 あったと実感しておたことは、大きな成 二年度)「テ 行本を出版することに オを活用したFD活動 イーチング・ポー の事業にも従事し、二を活用したFD活動の展 卜 オ IJ

h

この努力が結実した結果と

たのは、

学生・教職員皆さ

至っ 果で ŋ ま カー第五十二号)。二点目は、医学教育分野別評価(国際基準)受審・認定への貢献が評価され、二〇二二年五月に「弘前大学表彰」として表彰されました。いずれも、教職員の皆さんとの共同作業の賜物と感謝しております。 表彰されましたことは誠にこの表彰制度の第一回目にでの教育活動も評価され、 ます。 れた業績を上げた教員」と年三月に「教育に関して優 光栄でした(医学部ウォー して表彰されました。全学 二点を紹介させてい 思います。 嬉しかった出来事 一点目は、二〇一〇 ただき のうち

析念申し上げます。二十年前大学のさらなる発展をご げます。 した。 末筆となりましたが、 本当にお世話になりま 心よりお礼を申し

実習を遂行することが

は、パンデミックでの

臨制

床 限

の下ながらもなんとか

鬼魔先生 - 仏前大学表彰おめでとうございます

自身の教育活

動の糧ともな

2022年・弘前大学表彰(医学研究科・学務の皆さんと)

求めることができますが エネルギー量(TEE) レス係数×活動係数で、

第69回日本病理学会秋季特別総会

日 本病理学会学術研究賞を受賞して

分子病態病理学講座 教授 水 浩

哉

ということを行っておりま 尿病を病理学的に研究する だけました。私の研究は糖 今回は何とか選考していた 応募いたしましたところ、 年間の研究業績を中心に再 た。教授になってからの八 期し、論文を書き上げまし ます。その後、捲土重来を 数が少なかったことと思い 由は単純で、質の良い論文なく落選しました。その理 度応募したのですが、あえ 的解析です。この賞は教授 および合併症病態の病理学 対 本病理学会学術研究賞は 学術研究賞を受賞しました になる前の二〇一三年に一 タイトルは糖尿病の成因し与えられる賞です。研 でご報告いたします。日 i)] がある研究成果に 年度日本病理学会 連のス

す。 す。 業績がないことから、今回 在、 変感謝しております。 ません。病理学会なので、 き、 の先生たちは臨床、 えてくれた大学院生達に大 大学院生が含まれておりま 我々の教室で研究を行った から派遣していただき、 論文を添付しました。これ 直近十年で高いIFをもつ 記載します。五本の論文は 二十本の論文を業績として た。 の選考には加えませんでし ですが、残念ながらまだ高 糖尿病と癌も含むべきなの と癌の業績は含まれてお タの相関を検討しておりま クトに参加させていただ 尿 始 ら論文の筆頭著者には臨床 いインパクトファクター 病性 めております。また、 私の無茶な要求にも答 選考は添付論文五本と 岩木健康増進プロジェ 今 大学院生達、スタッ 痛覚閾値とビックデー 一回の受賞には糖尿病 神経障害につい 7

を積の減少について を積の減少について、2型糖 のでのででである。 2 でのである。 2 でのです。 2 でのでである。 2 でのできません。 2 でのできません。 2 できません。 2 できまない。 2 できません。 2 できまない。 2 できません。 2 できまない。 2 できまない。 2 できまない。 2 できまない。 2 できまない。 2 できま 性神経障害についてなってからは糖尿病ります。私が教授に 引き続いて行ってお六教授が始め、私が とを前任の八木橋操 理学的に検索するとい 兄からの2型糖尿病は、膵島病理学的所 尿病と癌の関係に そして

とることはかなり難し びはかなり難しいよ 研究時間を長時間

にあるため生理的、生化学 中心です。そこをあえて病 分子生物学的な研究が うこ

調査し、 討」という題で、 八日、 ように、 この

いうホルモンの失調が基盤 糖尿病はインスリンと

せん。 こと、充分な消化酵素補充 戦略としましては、適切な ことで、急激な血糖変動を 礎エネルギー 設定においては、BEE(基 適切な必要エネルギー量の の三点が重要であります。 スリン療法を実施すること 療法をすること、 エネルギー設定をおこなう 難渋する例が少なくありま 起こし血糖マネジメントに 内分泌機能不全が合併する 膵切除後の主な治療 代謝)×スト 強化イン

回 日本安定同位体・

伝ってもらっており、本当おります。多くの実験を手助手と長内実験助手が二人 に感謝しております。この 我々の教室には小笠原実験常に重要となってきます。 補佐する実験助手の力が非 うです。そのため、 今回の受賞は、 研究を

う精進してゆく所存です。

売14回日本安定同位体。生体ガス医学応用学会大会

手優秀発表賞受賞

大学院三年 小野寺 (内分泌代謝内科学講座) 航

告いたします。「膵全摘術 代謝と栄養状態の関連につ 全摘術が施行された症例を が生じやすく、その上で膵 泌機能不全による栄養障害 た。膵切除後症例は膵外分 代謝と栄養状態に関する検 後患者の安静時エネルギー 受賞いたしましたのでご報 大会にて若手優秀発表賞を 体・生体ガス医学応用学会 いて発表をして参りまし れた第十四回日本安定同位 センター大森病院で開催さ 九日に東邦大学医の一般の一般である。 安静時エネルギー 令和五年十二月 当院で膵 の結果、 評価、 ます。 全身状態や、

を認め、代謝亢進群は有意 変動してしまうため、スト に年齢が高く、栄養指標 態、血糖との関連について 間接熱量計を用いて実測 の安静時エネルギー代謝を るべきかという問題が生じ レス係数をどの値に設定す によってエネルギー れにともなう栄養状態など ギーを充足することができ マーカーが有意に低い傾向 与量や消化酵素補充量、そ 症、食事の摂取量といった んどの症例で必要エネル にありました。一方でほと 一経過した膵全摘後十症例 食事摂取状況、栄養状 検討をしました。そ 今回私達は六ヶ月以 の有無や術後合併 四症例で代謝亢進 インスリン投 -代謝が

究を進め、基礎講座である さらに世界に発信できるよ ので、dryな研究と合わ せてwetな研究を中心に す。これからも効率的に研 で勝ち得た賞だと思いま 子病態病理学講座の総合力

第34 回末档 症 例 報

の密から行う。 とで非常に感慨深い気持ち 記念すべき初投稿というこ された第三十四回日本末梢 がございます。 の密かな憧れでしたので、 たので、ご報告申し上げま 症例報告賞を受賞致しまし 神経学会学術集会において 八日・九日に京都府で開催 この度、二〇二三年九月

> e b ま

うにして

今回の症

る ゃ

心掛けて症例報告をするよ ます。

くなってきています。irAE 告もそれに追従する形で多 常や甲状腺機能障害などの というと下痢や肝障害など 阻害薬の使用が増加してき 近年免疫チェックポイント を呈した一剖検例」です。 ズマブにより多発根神経炎 の消化器系障害や耐糖能異 adverse event: irAE) S 連有害事象(immune-related ており、 発表演題は「ペムブロ それに伴う免疫関 報

過程をみているものと思わ 同化が進み、低栄養の状態ていました。タンパク質の 代謝亢進群に関してもその るとされており、本症例の はエネルギー代謝が亢進す から改善しつつある期 間で

ては、未だ報告が少ない現 例のエネルギー代謝に関し でありました。膵切除後症 尽力して参ります。最後に 皆様のお力になれるように れ、 町幸先生、中村光男先生、 あたりご指導いただいた柳 として更なる調査を進め、 状があり今回の受賞を励み た当講座の先生方、共同 藤田征弘先生をはじめと なりますが、今回の発表に は、より適切な目標エネ 時エネルギー | ネルギー代謝の測定間接熱量計による安静 摂取量を設定やQO ル

告賞を受賞

大学院一年 清 野 翔

(脳神経内科学講座) 太

を呈し、死亡に至った経緯 経障害(脳炎、脳症)と多 現型としては、末梢神経障 で四肢運動麻痺、感覚障害 神経根ならびにその末梢神 バーラップ症候群、中枢神重症筋無力症及びそのオー 候群類似の病態)、筋炎や なお、irAEの神経障害の表 稀であります。 較的有名かと存じますが、代謝・内分泌障害などが比 の症例を報告いたしまし 態)を発症し、急性の経過 経の広範な障害を呈した病 中でも多発根神経炎(脊 種に渡ります。今回はその る症例であると考えます。 重かつ今後の教訓となり得 断に至ったという非常に貴 さらに剖検まで行い確定診 ない神経合併症の中でも、 神経障害は発症率が一 ーラップ症候群、中枢神 (時に Guillain-Barre 症 そんな数少 % と

者の先生方に心より御礼

であり、世界で二は既報は一例のみで検索した限りで 経炎はいくつか報 が医中誌や Pubmed 剖検例となると私 告がございますが

第34回日本末梢神経学会 -末梢神線を頻敞する-

HERRICISERRAL NAME

ても過言ではない でしょう。 で研究会やw 私自身、これ

このような賞に選んでいた例発表が多数あった中で、います。他に素晴らしい症昨日のことのように覚えて とであり、 会での発表は初めてのこと だけたことは大変名誉なこ であり大変緊張したことを りましたが、全国規模 での学会発表 同時に症例 の経験を 模の学

先生から指導を受けましなります。」と当科の西嶌なず世の中の誰かの助けにん。どんな些細な報告でも 例報告など絶対にありませ「なんの役にも立たない症私が入局一年目の時に、 先生から指導を受け 以後、この言葉を

た。irAEとしての多発根神

ことが出来ました。 つ力の大きさを肌で感じる が持 と強く信じています。 治療の一助になってくれ例報告も、どこかで診断 例報告も、

さらに頂いた賞を励みにしお気持ちがあって今回の発のご協力があって今回の発す。こういった沢山の方々のご協力があってのことで | る所存でございます。| を引き締めて取り組んで参 さんがいるということを忘には背景に闘病された患者 解剖されることを同意してや剖検例では大切な家族が れてはなりません。まして

SOCIETY II OSTEOART Board Memi むつ下北地域医療学講座 講師 佐々木 HRITIS RESEARCH NTERNATIONAL berへの選出 英 嗣

ご協力をいただきました先の場をお借りしてご指導、 (OARSI) のboard member search society international させていただきます。 もにその経緯につきご 生方に感謝申し上げるとと 症学会Osteoarthrit この度、国際変形 ご報告 us re-

整形外科学講座の石橋恭之 ら変形性膝関節症に関する ら変形性膝関節症に関する た。その中での研究成果を 世界に発信するため、 OARSIでの学会発表を目 医学講座の中路重之教授と私は大学院生時代から社会 を行う国際的な組織です

標に研鑚し、国内外での学

形性関節症に関する

研 究 OARSIはその名のI

通り、

骨の摩耗が生じ、関節が大 は、これまで加齢による軟

ります。変形性膝関節症 評価されたのだと考えてお 学研究を行ってきたことが う新たな概念に注目して疫 も早期変形性膝関節症とい

お

て、変形性膝関節症の中で に選出いただいた背景とし

きく変形してしまったら人

|関節置換術を行うもの、

MCIなどの初期受皆でお解析が行われていますが、

MRIを用いた様々な形態

ただけたのは私にとって大トピックについて教えていで話し合われている最新の 変刺激的でした。 な議論をさせていただいて いただき、研究発展の大事 戦のきっかけとなります。 おりました。今、国際会議 つも情報交換やコメントを 石島先生とは研究分野が近 私が今回board member ただいたのが、今回の挑 石島旨章教授にお声がけ 学会ではい 以

研究してきましたので、こ を予防したいという思いで ロコモティブシンドロー げます。

レンジではありますが、膝 そのプロジェクトメンバー の健康を守り、フレイル していくことは大きなチャ れに対する治療戦略を作 組織されております。 した。新たな疾患概念とそ に参加したく申請を行いま による研究プロジェクトも 注目されており、 今回

ります。 を邁進させたいと考えておの機会を活かして研究活動

令

者の皆様に厚く御礼申し上 場をお借りしてご指導ご協 健康増進プロジェクト関係 力いただきました弘前大学 之先生をはじめとする岩木 講座石島旨章教授、中路重 整形外科学講座石橋恭之教 最後になりますが、この 順天堂大学整形外科学

論文が European Radiology (IF=7.034) にAccept されて 大学院二年 梅村芳

す。 ています。 学会に論文がAcceptされ 会雑誌であり、そのような は欧州放射線学会の公式学 ましたのでご報告いたしま たことは大変な光栄と感じ いて論文がAcceptされ European Radiology ~

参新:トレド transには早期行を遅らせるためには早期にオています。 ADへの進 れています。MCIの僅かCIの同定に焦点が当てら 般的にアルツハイマー徴とする症候群であり、 障害(MCI)における脈 mild cognitive impairment roid plexus enlargement in 診断と介入が重要であるた られています。ADへの進(AD)の前駆症状と考え 絡叢容積(CPV)の変化 on MRI」です。軽度認 な構造変化を調べるために CIとは認知機能低下を特について研究しました。M 近年の画像研究では

トを対象に研究できたから

む岩木健康増進プロジェク これは健常対象者を多く含 ことがわかってきました。

こその成果と考えておりま

に独立しているこ とがわかりまし 積に対しても有意 実質容積や海馬容 CPVは側脳室容 (LVV) との

がその進行リスク因子とな

ボリックシンドロームなど

め、

応じて早期介入を行うきっ

炎、特徴的な骨形態、メタ

に関連した骨髄病変、滑膜

半月板損傷や骨脆弱性

果は、CPVは年齢や性別 容積を含めたロジスティッ の二群間に独立して関連し 概要は、参加者をMCI群 うかについて検討しました。 立した予測因子であるかど いません。そこで我々は、いては詳細な研究はされて の段階におけるCPVにつ れました。しかし、MCI ており、さらに脳 などの交絡因子から独立し ク回帰分析をしました。 ている因子について、各脳 と健常者群に二群化し、こ 百九十人を対象としました。 き健診に参加された二千三 CPVがMCIにおける独 今回の研究では、いきい

原因を積極的に探索するこ

性膝関節症が進行しやすい が始まる前の段階でも変形節の構造学的変化(変形) います。しかしながら、関

が可能な病態が隠れている とで、予防的な介入や治療 と認識されていたように思

論文のタイトルは「Cho-

写真コラム (23) 昭和時代の部室

弘前大学医学部 では、現在も部活 動が盛んですが、

私が在学していた 昭和の終わりの頃

も、活発に部活動 が行われていまし た。私は卓球部と

写真部に所属して

いました。現在は、

増大していることが報告さ 害がある患者ではCPVが 確な診断は困難です。 PVが認知障害の疾患進行 す。今回の研究により、 我々の結果に一致していま 能不全を示唆しており、 でに存在することが示唆さ の変化がMCIの段階です になるかもしれません。 を定量化する画像マーカ もADにおける脈絡叢の機 れます。多くの先行研究で

ました。この場をお借りし 之先生をはじめとした、い〇I研究推進機構の中路重 て感謝申し上げます。 脳神経内科学講座の冨山 啓太先生にご指導いただき イノベーション機構の渡邉 彦教授、京都大学オープン 断学講座の掛田伸吾教授、 た。また本研究は放射線診 方々にご支援いただきまし きいき健診プロジェクトの 本研究では、弘前大学C

血管・炎症医学講座

【写真 1】2023年。

医学部コミュニケーションセンター

1】がある場所に、木造の部室小屋【写真2】があり、

かの部が入居していました。写真部のモノクロ銀塩写

の写真の左側に移っている紐には、野球部が洗濯した

・焼き付けするための暗室もこの建物の中にありました

必然的に野球部が出入りしない夜~深夜になることが多かった です。暗室作業は、ラジオを聴きながら行ったものですが、「小

ムを干していました。この部室はバラック同様で、夕方 野球部が練習を終えてどかどかと戻ってくると、建物全体が揺

したがって、写真部が写真の焼き付けを行うのは、

忠

記憶に残っています。

暗室作業に疲れて焼

鳥屋「たかやん」へ

行くと、よく写真部 の先輩が「サントリー ホワイト (サン白)] を飲んでいて、おごっ ていただいたもので

淳

和5年度 公的化共用記 SCE 医学教育学講座 鬼 島

参加型臨床実習に参加する 的化がなされました。公的 構)が設定されることにな ら、全大学の受験者に共通 証するとともに、受験者間 医学生の知識及び技能を保 化後の共用試験では、診療 となり、共用試験(CBT・ 大学間共用試験実施評価機 して適用される統一合格基 の公平性を確保する観点か OSCE)に関してもの公 が法的に位置づけられこと 習における医学生の医行為 卒前・卒後のシー (試験実施主体=医 療系

果は前述で述べた先行研究

と一致し、CPVとLVV

もわかりました。今回の結 験も含めて無事に終了しま

実施され、各々一回の再試 OSCE本試験が十二月に

過去三年間(二〇二〇~二 〇二二) の新型コロナウイ りました。 ス感染情勢に鑑み特例実 弘前大学のOSCE

接・バイタルサイン・ 度初めに八課題(医 臨床実 ムレス 宏

用試験 (CBT·OSCE) 施となる二〇二三年度・共

公的化されて初めての実

は、CBT本試験が九月、

者認定講習会の受講必須) 施が行 を配置することに伴い、年 の認定評価者(機構の評 各ステーションで二名ずつ の実施が求められました。 などの対策をとってきまし くシミュレータで対応する 則一名)、模擬患者ではな 化の下での厳正なOSCE た。一方、今年度は、公的 とどめ(各ステーション原 課題)、 体的には、課題数を抑え(六 われてきました。

評価者を最小限に 具

クリニカルクラ-

のみならず、多くの る増加予定のOSC 地方大学では「相当

部・胸部・腹部・神経・基本的臨床手技・救急)に対 を有成から始まりました。医 療面接の模擬患者さんの育 成も必要となりました。過 去三年間途絶えていた模擬 ま言年間途絶えていた模擬 まるととも に、新規の模擬患者さんに も加わっていただきました。 のSCE前のトレーニ た。OSCE前のトレーニ 期間となりました。 であったのを、四週 に、課題数のさらな なりの負担です。 申して試験実施はか 感じたことは、正直 とっても十分な準備 間に延長すること プは、従来は三週間 ニカルクラークシッ ングに相当するプレ 「元年」を経験して 公的化共用試験 学生の皆さんに IJ

臨床事	と習前OSCE 2023年)	度の概要
	2022年度	2023年度
1波基準	大学独自	全回統一
受験者の異議申し立て	(準備期間)	運用預算
化砂模会	本試験1個、適再試験1個	変更なし
機構主催迫再試験	年5回	年6回
合理的配准支援	道川開始	変更なし
化压即指数	8~10課題	変更なし 野連利定は8課題領域で
P语者	認定評価者でなくても担当可能	認定評価者が維護
外部評価者	1課題領域当たり2名以上の派遣	変更なし
医疫苗接领股患者	認定模擬患者でなくても担当可能	認定標準模擬患者が原則拠点
自大学養成模擬憑者	担当可能	変更なし
中体診察模型患者(医学生)	原則として担当不可 但し1、2年生は可	変更なし
F直行為への対応	(準備期間)	運用開始
特例実施(COVID-19対応)	新色系统	廃止:柔軟な適用に変更
DSCEIに関する動画	HP#f:IdDVD	動商配信

ので、これをどのように乗り越えてゆくのかを考えねばなりません。今年度は、年度初めの入念な準備に加えて、教職員が一丸となって公的化共用試験に対応したことが、今年度無事に終了できた結果に結びついたと確信しています。ご尽力いただいたすべての教職員ので、これをどのように乗り越えています。 ます。

【写真 2】1988年

が

あ

りまし

療を意識

地域完結型特別講演で

と題した特別講 Society &

日 前:他和5年12月22日(金) 15:00~17:00 場 所:アートホテルを前シティ3数 エメラルド

HILL TORREST OF THE PARTY OF THE

2 5 SECRETARY STREET, STREET,

THE RESERVE OF THE PARTY OF THE

、Learning cietyの形成」

卒後教育をつな 生による「卒前 築することを目的として

とを目的としてい回体を北東北に構

野村理助教、

しくお 第です。

育学講座・

医療共同

代の医療人材養成拠点形成 事業」(令和四年度から七年間)で全国十一拠点のう ちの一つに選定されていま す。本学の拠点形成事業は 「多職種連携とDX技術で 融合した北東北が創出する 地域医療教育コモンズ」で 地域医療教育コモンズ」で あり、秋田大学・弘前学院 大学・弘前医療福祉大学、 青森県と連携しながら、多 で会員で、 新春県と連携しながら、 大学・弘前医療福祉大学、 計算でを基盤とした により持続可能な地域住民を かる資質・能力を持つ医療

パー

ハネルディーマとした

田

大学先進

モンズ」 北 東北が創出する地域 職種連携とD 事業シンポジウム X 技術 矢 で 療教 融 合 育 し た

地域基盤型医療人材育成センター 副センター長鬼 医学教育学講座

成の中心である医学部・附性が説明され、その目標達し医学教育であることの必要 いて」をテ 式教育につ 関しての具体的な属病院に求められ ジウム後半 が紹介されました。シンポ 成の中心である医学性が説明され、その は、 れるもの な取り組 多職種

年間)で全国十一拠占事業」(令和四年度か代の医療人材養成拠占の医療人材養成拠占の

ナ

が良かったなどの意見をい学部学生が加わっていたの学部学生が加わっていたの業への理解が深まる良い内業への理解が深まる良い内 ただきました。

|域医療教育がさらに充 「療教育コモンズ」

長より挨拶があり、盛会裡後に、廣田和美医学研究科な討論が行われました。最恭輔さんが加わり、有意義 学・医療教育学講座・及川学・医療教育学講座・及川 した。 医川医

生・大学院生、自治体等行 のでシケートでも、事 のでとを岐に のがと多岐に 機関教職員に 参加者は、 大学等のは 大教育

る地域医 で融合した北東北が創出す「多職種連携とDX技術 青森県・秋田県を中心とし 事業を展開してゆきます。 は令和十年度まで継続して

ンが行わ

パれ

スカッショ

ました。

ネリストに

医学教

青森医学振興会 公益社団法人

【沿革】平成11年3月1日 平成13年4月2日 平成24年4月1日

弘前大学医学部医学科後援会鵬桜医学振興会発足(任意団体) 社団法人青森医学振興会設立認可

公益社団法人青森医学振興会へ移行認定

当会では、青森県の医学・医療の発展を促進するため、次の事業活動を行っております。

- ○医学教育活動の活性化を図るための事業への支援
- ○医学・医療の高度化に資する医学研究事業への支援
- ○地域医療の振興に寄与する事業への支援
- ○海外との学術交流等の活性化を図るための事業への支援

随時、会員の募集とご寄附を受付しております。

本会の公益目的事業に対する寄附金(年会費を含む)は、確定申告をしていただくこと により税制上の優遇措置の対象となります。

年会費は、下記いずれかの口座へお振込み願います。

なお、 $\underline{\mathrm{c}}$ 入会をご希望される方 $\underline{\mathrm{c}}$ 又は $\underline{\mathrm{c}}$ 客附(年会費を除く)をされる方 $\underline{\mathrm{c}}$ は、お手数です が当会までご連絡をお願いいたします。ゆうちょ銀行については、専用の払込用紙を用意

	0 (43 7	5. 7 0					
	口座名	公益社団法人 青	「森医学振興会				
	口座	みちのく銀行 大	表示可支店 学病院前 1座記号番	(お願い:振込手数料はご負担願います。) (お願い:振込手数料はご負担願います。) (専用の払込取扱票を利用の場合は、振 込手数料は無料)			
ľ		会員種別	年会費				
	会 費	医学部教員 医学部卒業生等 賛同する個人 賛同する団体	1万円 2万円 2万円 10万円				

お問い合わせ 公益社団法人青森医学振興会事務局 TEL · FAX 0172-40-2872 E-mail : info@aomori-mpm.jp



五.

卜

テル弘前シティにて、シ 年十二月二十日にアー

ポジウム

が開催され

まし

を

経て順

日にスター

、その実績を基に令和て順調に実績をあげてにスタートして一年余年業は、令和四年十月

本事業は、

見然門知

ŋ

高下宗一郎・ 青森県知事と五 年、学生との懇 一長、神田別健 大神田別健 大神田別との懇 大神田別との懇 大神田別との。 大神田別との。 大神田別との。 大神田別との。 大神田別との。 大神田別との。 大神田のの。 大神田

究センター原教授で地域原事の挨拶の終

後、 者・

佐賀大学·郡千寿子理

-長の小田康友先 域医療科学教育研

行われています。県知事と別前大学医学部医学のもとで行われました。県

ました。

学生

から

さ

要で

機能を充実して

大学が担う教育

丸となって尽力してゆ 成センターのスタッフ 究科附属地域基盤型-(医学教育学講座 今後ともどうぞ宜って尽力してゆく次 い申し上 教 授 **宏** ツフが一型人材育 の、医学研 げ きす ことであり、十九年にわたートしたのは平成十七年ののです。この懇談会がスタ 秋は五年生をするとなっており、春は新入生を対象に、一て稀で貴重な会となってお 会となりました。
は、最初の記念すべき懇談が、宮下知事となってからが、宮下知事となってから は、全国的に見ても一学科学生との定期的

学務委員長 鬼儿

懇談会の初めに宮下知事 からは「青森県の目指す医療の姿」と題した講演がありました。むつ市長時代ので、慢性的な医師不足への対応や、新型コロナウイルス感染症への種々の対策などを示されました。それをとを示されました。それを基盤に知事となった現在、 べきかの説明がなされまい展望を持つために何を との活発な意見交換が知事の講演の後は、 ましる。

は、 学生 行 わ 者への医療、全国的にみて も深刻な青森県の医師不足 が出され、和やかな雰囲気 が出され、和やかな雰囲気 さ、男女共同参画の促進に さ、男女共同参画の促進に を総合的にみることの大切の総合病院での実習では医 れのがへ 現在、 0) ました。 寄附講座が複数設置 青森県や自治体

め、例年より多い十三題が発表されました。いずれも皆さん日頃の研究内容や成果をご披露戴いたもので、お互いを切磋琢磨するよい機会となりました。 次いで選考委員、佐藤温先生、津田英一先生、平林先生、鳥田美智子先生、平林焦生が行われ、委員長平林先生より吉澤忠司先生、平林先生より吉澤忠司先生、平林先生より吉澤忠司先生、高田道・膵臓癌の3次元画た胆道・膵臓癌の3次元画た胆道・膵臓癌の3次元画

機関を循環する本県オリジ ナルの地域循環型医師育成 システムに関する試みがな され、県と大学との連携も 強化されつつあります。青 森県の医療の未来に明るい 展望を持つためには、弘前 大学医学部を中心とする循 の卒業生が青環型医師育成の 生が青森県

め、例年より多い十三題が一三十九回唐牛記念医学研究賞を授与された五演題も含を授与された五演題も含め、例年は令和二年度、第二十九回唐中記念医学研究賞を授与された五演題も含まる。 長廣田和美先生のご挨拶のされました。弘前医学会会ケーションセンターで開催 学会例会が医学部 の冷え込んだー! の寒を過ぎ雪は! 般演 題に移り 口 コミュニ ま 前

| る事を改めて知り、| テーマの研究が行わ

な懇

刺激されました。 刺激されました。 大学医学部学術賞受賞記念 講演に移りました。 大学医学部学術賞受賞記念 講演に移りました。学術奨 が出て、学術特別賞は斎藤淳一 た生(麻酔科)と諸橋一先 生(消化器乳腺甲状腺外 に、学術特別賞は斎藤淳一 に、学術特別賞は斎藤淳一 た生(麻酔科)と諸橋一先 とオーた生は留学先のシン シナチからのweb講演で あり時差と空間を超えお話 戴きました。

のうちTeamsによる参加 した。 多く充実した例会となりま 会が八戸市にて開催されま 出、第百七回弘前医学会総 は二十二人でした。演題も 参加総数は八十九人でこ 皆様是非ご参加 次回は本年七月六日 下さ

第16回弘前医学会

学会会計幹事 黒 吉澤忠司先牛

た旨が発表されま

(病理診断学講座

教授 顕

少

での三次元画像により癌のた。選考理由としては蛍光

その後の例会講座は病態無理学講座准教授に着任されました丹羽康貴先生にお願いし「眠気という感覚の理解を目指して」と題する講演を拝聴しました。覚醒時の活動の記憶が眠気に関時の活動の記憶が眠気に関係するというとても面白い内容であり、同じ学内に所属しながら全く異なったテーマの研究が行われている事を改めて知り、大いにる事を改めて知り、大いに

経を伝って癌細

の発生とともに、神経

本研究により、

ありませんでし

新生が起こり、

その

構造を明らかにした報 その癌と神経の3次元 察されます。しかし、

Global Gold September Campaign 2023

1

弘前医学会優秀発表賞を

病理生命科学講座 准教授 吉 澤

連

続性に神経

周囲 を

より共同研究をさせていた考委員の先生方、また日頃 トがあります。 形で、3次元画像として得 想像ではなく、 る現象を2次元画像からの の人体組織内で起こってい です。本手法により、実際 3次元構築・解析する手法 機溶媒を用い組織を透明化 Tissue clearing 法とは、 3次元画像解析」です。 法を用いた胆道・膵臓癌の た演 座の先生方、大学院生に感 第百六十一回弘前医学会例 フト (IMARIS) を用 頂くことができました。選 れるという大きなメリッ 画像取得、 たします。 ている消化器外科学講 題は「Tissue clearing 開催されました 優秀発表賞を 本研究 画像解析ソ 目に見える 今回発表し いて 有 在、 賞) が、 に、 ことが出来ました。つまり が していく像を明らかにする 胆管壁を広範囲に進

櫻井記念医研究賞若手奨励 細胞に特異的に発現する遺 学講座の大学院生ととも かにするべく、消化器外科 発見に結びつくのではな をかりて厚く御礼申し上 う事が出来ました。この 本研究は、 めたところです。最後に、 かと考えております。 癌の進展と神経新生は密接 伝子を空間トランスクリプ く因子を明らかにすること に関係しており、ここに ーム解析により解析し始 そのターゲットを明ら 今後治療ターゲット からの援助をもとに行 神経周囲に浸潤する癌 櫻井様 現



消化器癌よりも多く観が浸潤する像が、他のは、神経周囲に癌組織

膵癌、胆管癌組織での関係は、注目されて

構造

解析を行

いまし

組 を、

織)を用い、

織)を用い、3次元切除標本(胆管癌は、癌と神経の関係

た。近年、

癌と神経と

では、



ドライトアップを行って 〇二二年から弘前城ゴー

今年度も九月二十三日



患者支援団体「ともしびプ から沖縄まで六十九か所がされ、二〇二三年は北海道 各地の名所がライトアップ する日本小児がん研究グ 院、患者家族会「うぃず」 ければ、と弘前市や附属病 んについて想いを寄せて頂 前でも地域の方々に小児が 金色に輝きました。ここ弘 に日本でも二〇二一年から ループ(JCCG)を中心 が行われます。当科も参加 ンを掲げるなどのイベント ラーである「ゴールド」 世界各地の名所やシンボル界中で開催されています。 で小児がんの啓発リボンカ どもたちへの支援を表 イトアップやゴールドリ ー・キャンペーン」 毎年九月に小児がんの子 「ゴールド・セプテン 小児がんの啓発を目指 ボ ラ 一ができました。 のご提案で追手門から本丸ました。今回は袴田病院長 といった楽しい時間となり りの再会にお話が弾んだり を写真に収めたり、久しぶ 健学科教員で金色の弘前城当科や病棟のスタッフ、保 共に弘前公園へ移動し、 のことや治療後の保育園や 家族にもイベン お子さん達やご 継し、入院中の にオンライン中 みを共有する時間を過ごし 日はお昼過ぎから患者さん 小児科病棟のプレ のライトアップ会場までを まった患者さんやご家族、 ました。その後、 学校などに纏わる経験や悩 とご家族の交流会 しの会」を開催 の様子を味 夕暮 「おは

ラス」のご協力を受け、二 にゴールドライトアップイ リボンツリーを ん啓発のポス せて附属病院正 七夕の短冊のよ 面玄関に小児が ンペーンに合わ か月間、キャ また、九月の

金色に輝く弘前城の前で患者さん、ご家族、 スタッフと共に記念撮影。

CGホームページからご覧られましたので、ぜひJCCCG広報紙にも取り上げアップとツリーの様子はJ 多くのメッセージをお寄せによってツリーいっぱいのころ、来院された方々の手 ください。 頂きました。 うにゴー ージカードを設置したと ルドリ 弘前城ライト · ボンの メッ

恵

活の問題…と多くの課題がや学校の問題、治療後の生ことによる晩期障害の問題たちが強力な治療を受ける られ難いため、認知度が低り身近なこととしては捉えい見がんは希少疾患であ と、成長発達途中の子ども治療法のない疾患があるこ いこと、 んについて知って頂き、支きっかけに皆さんに小児が を願っています あります。キャンペー 難治疾患や有効な いくこと ンを

Chapter 1

Chapter Chapter 2 感染症の診断 ウイルス感染の検査 い検査結果の考え方

休み時間 の感 に症学し

(臨床検査医学講座 紀 先

Chapter 5 Chapter 6

感染症 (抗菌薬) 治療のプロ

Chapter 4 Chapter 3

細菌の分類と抗菌薬

真菌と抗真菌薬

Chapter 8

Chapter 9

感染症各論Ⅱ:性感染症,食 感染症各論Ⅰ:一般感染症

中毒

Chapter 7

薬剤耐性菌と耐性化の機序

することができました。新型コロナの流 いドクター向けに執筆しました。感染症は感染症診療の簡単なまとめ知識が欲し 感染症の情報が氾濫していることを感じ すがにそれは違うんじゃないか」という は医療関係者が発信する情報ですら「さ 行の中、一般の方々やメディア、あるい 今回、その「感染症学」版が完成し発刊て頂き大変ありがたく思っております。 執筆しており、多くの学生さんに利用しでに「休み時間の免疫学 (第三版)」を います。 学の最低限の知識がまとまっていると思 ました。本書は医学生や研修医、 て、入門書として情報発信することにし 感染症の本当に基本的な知識をまとめ 新型コロナも落ち着いた(?)ところで、 する弱さも実感しました。そこで今回、 てきました。また、学生の感染症学に対 み時間の○○学』シリーズではす あるい

国家試

験問題集: 200問にチャレンジ

齋藤紀先

国試勉強と臨床の架け橋 ほんとうにやさしい 感染症学の入門書

Chapter 12 感染対策と法律

Chapter 11 感染症各論™:その他の重要

症とワクチン

な感染症

Chapter 10

感染症各論Ⅲ:ウイルス感染

れと 集

感染症を理解するための正.

定価(税込み二、四二〇円) |〇二三年十月二十日発行 様:二八八ページ/ 者:齋藤紀先 フルカラーA5判

和美

教授)

臨

の成書をつくる」とい 麻酔科学書」の薬理学です。一冊目の「臨床 たシリーズ第二弾の本 う目的のもと編集され 解することが出来ま を基礎からしっかり 麻酔関連薬剤の薬理学 として企画されました。 の内容を補完する書籍 により「臨床麻酔科学 日本麻酔科医会連合

学)/川真田樹人(信州大学)授)/編集:廣田和美(弘前大授)/編集:廣田和美(弘前大編集主幹:森田潔(岡山大学名届集主幹:森田潔(岡山大学名日本麻酔科医会連合出版部、

メッセージでいっぱいになった ゴールドリボンツリー

(必読の成書です。

令和5年度

弘前大学学術賞



(加齢、大血管を促進する因子

障害、肥満)に

はさらに細分類より2型糖尿病

もありがとうござ いきたいと思

や P S P

0

臨床的

います。どう ま

できる可能性

遠藤賞

を受賞して 弘前大学学術 特別賞

分子病態病理学講座 教授 水 (遠藤賞 上 浩

哉

病態に対してはそのβ細胞 解明は喫緊の課題となってず、治療に結びつく機序の 治療法は確立されておらその合併症に対して根治的 ラットモデルを用いて、そ 糖尿病のヒト組織、マウス、おります。我々の講座では 受賞タイトルは「病理学的 作学長、選考委員の先生方 容積の低下機序を検討して 明」です。 探究による糖尿病病態の解 選考していただいた福田 報告いたします。この賞に せていただきましたのでご ております。2型糖尿病の の機序を病理学的に解明し に厚く御礼申し上げます。 現在、糖尿病、 神経障害は頻度が高く、糖としております。糖尿病性神経障害を研究対象 尿病早期に発症します。神経障害は頻度が高く、 方で、合併症については糖 果だと思っております。 あったからこそ成し得た成

足

下には高血糖状下には高血糖状の低 おります。 る酸化ストレス 態から惹起され の解析により、 我々 大学学術特別賞授

失、切断となり、患者のQ放置しておくと感覚の脱趾の痛み、異常感覚から、 ジェクトに参画し、痛覚閾 私たちは岩木健康増進プロ OLを著しく低下させます。 の測定による糖尿病性神 た。そこで、

行性輸送の障害についてはらかにしました。特に、逆障害が惹起されることを明 生方に大変感謝しておりま す。院生を派遣していただ心となって行われた研究で された多くの大学院生が中は当講座に臨床科から派遣 トレス、逆行性軸索輸送の 恥じぬよう、 をはじめとした臨床科の先 座、内分泌代謝内科学講座 ができました。これら研究 す。これからも、この賞に プレスリリースも行うこと 7 いる消化器外科学講 研究を続けて

が関与するこ様々なストレス

をはじめとする

と、

膵島アミロ

胞容積が著しく

イドによりβ細

低下すること、

アミロイド沈着

したことは病理学の知識が その病態を初めて明らかに 伴っていることを見出し、 管内腫瘍 アミロイド沈着とともに導 明らかにしました。 老年発症の糖尿病では膵島 性病変を高率に 特に、

特別賞(遠藤賞)を受賞な

令和五年度弘前大学学術

性の解明」というテーマでにおける臨床病理学的多様 賞)を受賞いたしました。 を冠した歴史ある賞であ 尊敬する遠藤正彦先生の名 弘前大学学術特別賞(遠藤 このたび「多系統萎縮

期の神経障害では末梢神経用いて検討したところ、早 化の関連が見い出されましの結果、炎症と痛覚閾値悪 の浸潤、それによる酸化ス に催炎症性マクロファージ 子の探索を行いました。そ 経障害に関与する新しい因 モデル動物を 候の再検証が必要であるこ

かりました。
MSA剖検脳と臨床歴を用いてこれらの問題に取り掛 されたMSA類縁疾患(Pまず、MSAと臨床診断 ことができ、治験に組み込 SAは治療に反応しやすいと、です。2)の非典型的M いた英国 University College そこで私は、当時留学して 軽症なMSAと言い換える London Queen Square Brain む大きな意味があります。 いました。MSAの患者さのをいつも心苦しく思って す!」といつか伝えられんに「治療法はあり、 臨床に関わっていた際、てお礼申し上げます。以 は本当にありがとうござように頑張ります。この 療法はありませんと患者さ んに伝え、介護の話に移る

弘前大学学術特別賞 (遠藤賞)

遠藤賞

を受賞して

脳神経病理学講座

助 教

Ξ

木

康

生

亡する難病です。これまで は自律神経障害、パーキン で、発症から六年程度で死 を三徴とする神経変性疾患ソン症状、小脳性運動失調 方に深くお礼申し上げます。 多系統萎縮症 選考に関わられた先生 大変な励みに なり

A患者もある一定数存在すしうること、2)旧診断基準とのと、2)に診断基準ののでは、2)に診断基準のでは、2)に対している。 患者は高度に進行したMSり、1)旧診断基準を満たす D)や進行性核上性麻痺(P 床診断基準の診断精度が充 られたものはありませんでましたが充分な効果が認め る、あるいは指示しない徴ること、3)診断を指示す 縁疾患[パーキンソン病(P Aである一方で、MSA類 げられていました。つま した。理由として、 治験が世界中で行われてき 分でないことが以前より挙 際に用いられる旧MSA臨 M S A 治験の 能障害の種類や頻度、記憶 はMSAに見られる認知機 されていましたが、私たち しないと旧診断基準で明記存在はMSAの診断を支持ました。さらに、認知症の MSAモデルマウスを用いける研究は本学で樹立した した。記憶障害の成因にお障害の成因を明らかにしま れ、二〇二二年に改定され て、これらの貢献が認めら て行ったものです。そし

改定委員として治療法開発ができました。 てお礼申し上げます。以前授、Niall Quinn教授に改め授、Niall Quinn教授に改め 者さんやご家族、指導して そしてQueen SquareのHelen くださった若林孝一教授、 くださった尊い志を持つ患 最後に、 剖検に賛同して 治前

ました。 International Journ

現したのは、本研究が実 きたことによ ず実施されて ジェクト健診 毎年欠かさ てもプロ

りま

が

ハ,コ

口ナ禍に

ナ禍での健 ります。コ

実施は、

症 〔若手優秀論文賞 〕

字術特別賞

論文賞)を受賞して

縁疾患を除外できることを の自律神経障害とMSA し、膨大な臨床症状から軽非典型的MSA患者を抽出やPSPと臨床診断された 見出しました。次に、P を吟味すると高い精度で類 せ持ちます。その際、高度る紛らわしい臨床症状を併 床診断する際、往々にしていったMSA類縁疾患を臨を明らかにしました。こう 至るアルゴリズムを作成し症でもMSAの臨床診断に 状に加えてMSAを示唆す PDやPSPらしい臨床 診断を支持する徴候の有 し、膨大な臨床症状から D 無の て学ば は、二〇二三年三月まで社りがとうございました。私賞を受賞させていただきあ をお借りして厚く御礼 方・関係者の皆様にこ 会医学講座の大学院生とし この ご指導いただいた先生 度は、若手優 (若手優秀 弘前大学 せていただい アクティブライフプロモーション学研究講座

秀論文

染予防対策の徹底など、催時期の調整や現場での

客員研究員 木 下 佳

大

てお

信頼関係があってこそだと 民の皆様との長年にわたる

しましたが、弘前大学と住大変なご苦労のもとで実現

生方・

係者のみなさまの

の場 申し

運動不足などが話題になっておりましたが、しっかりなく、質の高い肥満研究がなく、質の高い肥満研究がなく、質の高い肥満研究が ウイルス感染症の流行前後の健診データを縦断的に解析することで、座位行動が増加し、それが内臓脂肪の蓄積など健康に悪影響を及蓄積など健康に悪影響を及することができました。当することができました。当 ジェクト・プロジェ NEXTの岩木健康増進プ によるもので、新型コ 診 上げます。 の健康ビッグデー 本論文は、弘前大学COI-コロナ クト

Obesityに掲載されたこと もっていただくことができ により、多くの方に関心を ıal of

ションを開発・提供できた動時間を減らすソリュースタイルにあわせた座位行デバイスや、個々のライフデバイスや、個々のライフ ひいては、健康状態の改善とが内臓脂肪蓄積の予防、だき、座位行動を減らすこ 後も研究を続けさせていた研究は不足しています。今 臓脂肪との関係についてのだ発展途上であり、特に内 また、一日の座位行動時間 くことを目指しています。 ンスとともにお伝えしてい に寄与することを、エビデ 理解しております。 座位 行 動の研究はまだま

りがとうございました。 ロジェクト健診の関係者皆 様に感謝申し上げます。 してくださった先生方、 最後に、これまでご指導

らと考えております。

医のみならず

時流と重

へ実施方法に

たいていまっかせをいたの問い

無縁だった施 己血輸血とは まで希釈式自 ており、これ ムが開催され

からも当院

特別賞

第28回 弘前大学医学部学術

特別賞

医学部学

術賞

麻酔科 講師 斎 淳

○一六年に保険収載されたきたと実感しています。二 なってきたことなど、いくでその有用性が明らかにたこと、心臓手術への応用 ことやCOVID-19で同種血 が、ここ数年日本全国多くた希釈式自己血輸血です 輸血の供給が不安定になっ の施設で実施され普及して 科と認知されるまでになっ 輸血といえば弘前大学麻酔 変動」です。希釈式自己血性、ヘモグロビンの生理的 部学術賞(特別賞)に選出 つかの要因が重なり麻酔科 「希釈式自己血輸血の同ただきました研究テーマ 第二十八回弘前大学医学 回避への効果と安全

る臨床医として一人前にな 期研修の一年目を大学病院して勤務してきました。初 文を書くことを最低限の目なってからは毎年一本の論 で過ごした私は研究もでき 学医学部附属病院の医師と りたいと考えるようにな ŋ, したが、その大半を弘前大 学を卒業し十六年経過しま と考えています。 私は二〇〇七年に弘前大 麻酔科教室の一員と

(右から) 斎藤淳一講師、諸橋一講師、水上浩哉教授(遲野井

の受賞へとつながったものが評価され、医学部学術賞己血輸血に関する研究成果

じ、

選考して頂きました先

É

ような名誉ある賞を頂きま を頂戴いたしました。この 弘前大学医学部学術特別賞

私は第二十八

消化器外科、

乳腺外科、

勤め上げるのは決して容易 床、研究、教育をきちんと院の医師の務めである臨標としてきました。大学病 の喜び・興奮があったから書いた論文が受理された時表ると、臨床研修一年目に ちになったのか振り返って す。そんな中どうして論文 なことではありません。臨 生方に深く感謝申し上げ を書きつづけるという気持 とは大変な労力が必要で 若手医師への教育も行うこ し論文をしたため、学生や 床医として働きながら研究 す。今回の研究テーマ「遠

は研究が頓挫しておりまし

祥助教代理)、木下裕貴助教 究の興味深さを知ることが事象に気づき症例報告や研けた結果、少しずつ様々な いと考えています。この度から力強く発信していきた血輸血の研究を続け、地方 果・評価につながりまし続していくうちに一定の成 という視点に基づき希釈式 弘前大学でしかやっていな 自己満足を満たすために続 もう一度味わいたいという だと思います。その喜びを う力となるよう希釈式自己 す。その状況に少しでも抗 下が盛んに報じられてい して選び、淡々と研究を継 自己血輸血を研究テーマと いこと=ユニークである、 できるようになりました。 麻酔科領域の研究力低 昨今、日本の研究力低

マにした講演

やシンポジウ

血

輸血をテー

で希釈式自己 研究会や学会 ます。多くの 関心を得てい 外科医からも

> 報告を重ねて参りました。 関して重要な報告を行 市の北里大学獣医学部附属 した。これら二つの社会実 関して重要な報告を行いまに成功し、通信の安全性にを用いたロボット遠隔手術 病院との間で生体(ブタ) き出した時の感動は今でも れることはできません。 同年十月には十和田

れる技術要件の解明と社会 隔手術の社会実装に求め

手術の実現に向けた重要な会計六回の遠隔手術の実証表実験を含め、これまでに つ総合病院や北里大学獣医なるご協力を頂きましたむ 今回の研究に際し、多大

婦人科・消化器外科の先生 た端研究に携わる機会を頂 き、温かくご指導を頂きま 借りしまして厚くお礼申した袴田教授にこの場を 願い申し上げます。 いと存じますので、ご支地域医療に貢献して参りた 援・ご指導のほど宜しく を用いた遠隔手術を通じて 上げます。今後もロボット

困難であったため、その後なハードルを超えることが性、経済性に関する技術的 ましたが、通信遅延や安全カとフランスの間で行われ 〇〇年代初頭に既にアメリ いた遠隔手術を推進していでおります、ロボットを用 器外科学講座が教室員総出 なります。遠隔手術は二〇 くことを目的とした研究に で二〇二一年より取り組 実証研究」は、私共、消:

と高速大容量通信技術の進支援ロボットの技術の発展た。近年、日本では、手術 とから、いよいよ遠隔手術 科学会により遠隔手術のガ する法的環境が整い、また、 改訂で遠隔手術がオンライ 待が高まりつつあります。ながらの、遠隔手術への期 実証実験を本学とむつ総合 は二〇二一年三月に国内初 てきている状況です。私達 二〇二二年六月には日本外 り、遠隔手術を実施可能と ン診療に含まれたことによ 歩を背景に高度な技術を有 の社会実装が現実味を帯び イドラインが策定されたこ 「オンライン診療の指針」 法的には二〇一九年七月の 線と国産ロボットを用 ボット遠隔手術の 国内の商 いる方々に、重ねて心より方々、日頃お世話になって 間の集大成です。選考員の きた、貴重な大学院在籍期 皆様にご協力いただきながフ、学内外の共同研究者の 指導の下、研究室スタッ研究は、水上浩哉教授のご めることができました。本定に向けて一歩、科学を進 機序に基づく治療標的の polyneuropathy』 やせ、 and development of activation in macrophages 御礼を申し上げます。 experimental diabetic ら解析を遂行することがで 態機序を提唱することで、 尿病性神経障害の新たな病 にご選出いただいた『RAGE 大変光栄なことに奨励賞 糖 同

独身で、 究室に籠もってマウ でしたので、 基礎研究には時間がかか 子供もおりません 脊 研

ます。

いと思

ました多くの方にこの場を

お借りして厚く御礼申し

研究の御

指導頂きました当

最後になりましたが、本

講座の廣

御指導御協力いただき屋の廣田和美教授をはじ

こはNatureやCellを連

た遠隔手術に成功しまし

医学部学術賞

内分泌内科、 と考えてしまいます。とは「九時間の間にどれだけの「九時間の間にどれだけのが保育園にいるせいぜい八がありました。今では、娘がありました。今では、娘 助教 させて頂いております。こ Children's Hospital に 留 私は現在、米国のCincinnati と、現代では否の様です。 研究ができるか、と言うあれば、独りで立派な基礎 フステージに伴い、研究に られません。無限に時間 感するのには遥かな隔たり できました。しかし、ライ いえ、悲観的になっては した。知っているのと、実 とを実感するようになりま 使える時間が有限であるこ し、深夜にlive imaging 髄後根神経節をつまみ出 糖尿病代謝内科

を頂きました泌尿器科・産方、実験の被験者のご協力トを頂きました事務の皆様様方、また、学内でサポー 学部附属病院の関係者の

祥 お observacco は、高侵襲手術に 高侵襲手術に である。 上げます。今回の受賞論文の先生方には厚く御礼申し 賞させて頂き、選考委員会 alpha power of electroen-である「The perioperative と 学医学部学術賞(奨 surgery: A prospective after highly inva ing postoperative delirium cephalography for predict-申します。 observational study∫ frontal relative ratio of the 奨 励 賞 いう大変栄誉ある賞を受 中治療部の木下 この度、

広い共同研究によって構:どの研究プロジェクトも! 学 発 が 遂行するのに費やす時間が 遥かに違うことを改めて学 びました。研究室や他施設 との共同研究こそが、研究 との共同研究にそが、研究 本受賞を励みに、水上教 がだがあまうに研鑽を積ん がでの水準に、自らの力で がでいた本 でではるように研鑽を積ん 完者コミュニティの構築に解析能力の向上に加え、研で参ります。そのために、 秒進分歩であり、初学者と が、 Scientist、さらには夫 意と感謝を示し、Physician、注力し、より大切なことに で参ります。そのため のだと実感しています。 専門家とでは特定の解析を び父としての均衡を保 、研究資材と解析方法はの努力は欠かせません ちな およ

術賞

〔奨励賞

集中治療部 木 下 裕

励賞) asive 結果として、同程度の炎症 世ん妄の発症は、術中の炎症の変化で示すことができました。本研究に着手したが、神の変化で示すことができました。本研究に着手したが、神質を経験に低下により全身麻酔中の脳波を全身麻酔中の脳波や術後せん妄を予測できるとしたが、今後も全身麻酔中の脳波や術後せん妄を会にいと思っていまける。今回の受賞を励みとして、今後も全身麻酔中の脳波や術後せん妄・解析することがわれらったが、今後も全身麻酔中の脳波や術後せん妄・所後せん妄・術後せん妄・術後せん妄・術後せんっています。 た、全身麻酔中の脳波およて、全身麻酔中の脳波や術後せん妄へで炎症が全身麻の脳波およる・頭頚部癌根治術におい 癌・頭頚部癌根治術においん妄の発症率が高い食道をとされている脳内炎症に です。術な 与える影響を検討しました。 かを検討した論文 後せん妄の が術後せん妄を予

第24回 医学部医学科国際化教育奨励賞

医学部医学科 を受賞し 国際化

総合臨床研修センター 助 教 市

ご支援いただいた皆様に、 だき、 まずは心より御礼を申し上 育奨励賞を受賞させていた 大学医学部医学科国際化教この度は、栄誉ある弘前 私はこの賞の支援により、 様々な形でご指導・ 大変光栄に感じてお 選考に関係された かっただけに感慨深い思いナ禍でしばらく行えていな でした。

医学部ウォーカー第 108 号 ing(PBL)を学ぶ機会 することができ、 きました。幸い選考に通過 際化教育奨励賞のお話を という課題を抱えていまし るためにはどうするべきか えるだけでは学生の身に付 続いておりました。ただ教 を真剣に考え、 る機会が増え、『理想の教 ラークシップの学生と接す 臨床現場でクリニカルク をいただきました。昨今、 学式Problem Based Learn-米国(ハワイ) ただき、 た。そんな折に、今回の国 育とは何か?』ということ 持続可能な学びを得 応募させていただ でハワイ大 悩む日々が 脳神経外 が、 ベ

りますがDiscussionできた き、 BLを行う機会をいただて実際にハワイ大学式のP たハワイ大学の学生に対し ことが収穫でした。 実際に提示した症例は三 拙い英会話能力では

習をしている診療所にやっ胸痛を主訴に自身が地域実 見逃すと命を落としかね 候学でもかなり重要であり、 を開始しました。胸痛は てきたという設定でPB

した。

ル血症について学生特に家族性高コレス

知っし

ることができました。コ ワイ大学での学びの場を得 科の渡邉亮太先生と共にハ Ш 博 章 口 Burns School of Medicine & 十月十七日から二十日にか で報告致します。 励賞を受賞いたしましたの この度は、 ハワイ大学John A

を明け、多くの日本人観光 ことができました。特に神 とに感銘を受けました。 客がハワイを訪れていたこ 中は大勢の人で大いに 空は青く高く、ビーチや街 で実りのある時間を過ごす 朝九時から夕方四時近くま わっていました。コロナ禍 です。陽気な晴天が続き、 さで大変過ごしやすかった 十月でしたが、 月でしたが、程よい暖私がハワイを訪れたの ハワイ大学では四日間、 賑 られるかという内

達と交流できたこと、これを支える熱意に満ちた先生 からの医学教育はどうある 戸大学や横浜市立大学にお いて、これからの医学教育 きかを議論できたこと 大変有意義でした。ま 容でPBLを進めました。

奨励賞)を受賞医学部医学科 脳神経外科 を受賞 助手 围 [際化教育 渡 邉 亮 太

ハワイ式のProblem-Based-国際化教育奨 令和五年 61 挙げていきます。PBLは 学生同士が自ら考え、症例 対し、Fact, Hypothesis, Need PBLは提示された症例に PBLについて学びました。 で参りました。まず講義で Lの指導方法について学ん

背景疾患まで考え いうことから、 て亡くしていると 症例を選びまし オーソドックスな いうこともあり、 内科医師であると せん。私は循環器 て学んで参りました。 Learning (PBL) いつ た。父親を若くし ール血症という 性高コレステ 今回はTutorとしてPB 家

能動的で効率的だと感じま医学教育とは異なり、実に くべきことに彼女達の授業 これまでの日本の受動的な び、みんなでその内容を共 た。PBL以外は図書館や 学んでいるということでしで、ほぼPBLから医学を 形態として座学はわずか を出し合っていました。驚 え、皆がアクティブに意見 にも関わらず、丁寧に考 ら三ヶ月しか経っていない の学生さん達は入学してか 実際に参加してくれた五名 有するという内容でした。 論文から情報を得て自ら学

のFactから可能性のある 自らが学ぶべきこと

への対応や、注意 族性高コレステロ 貪欲に取り組んでくれまし 入るように私の話を聞いて 驚きを覚えました。 て講義を行うとみんな食い 注意点につい 1 ル血 また家

会が増しますので、しっから新年度を迎え、弘前大学 き、本当に感謝しておりま学べる貴重な機会をいただ。 りと弘前大学の医学教育を 張りたいと思います。春か の医学教育に還元すべく頑 したいと思います。 発展させるべく日々を過ご 大学式PBLを弘前大学で

ます。

私は今回体感したハワイ

した。 問し、知識を提供するのでれなかった事柄について質 が重要であることを学びま トを与え、気づかせること はなく、 す。Tutorは学生が挙げき かし、症例の診断についついて挙げていきます。 不足する場面もみられま

はモチベーションが高い印た。参加している学生たち どう思うか」と質問し、新 は、「この症状についてはました。不足部分について されると学生たちが能動的 した。実際にPBLが開始 ちのPBLを見学しました。 症例について実際にハワイ たな気づきを促していまし 課題を見つけて学習してい に症例について考え、 に参加する機会も得られま また、TutorとしてPBL 大学のボランティア学生た 講義のあとは、 作成した 自ら

踏み出す機会となると思い自分でも気づけない一歩を みると、新しい出会いがあ ました。しかし、参加してニケーションに不安はあり 国際化教育を進めることは 重要であると感じました。 国際化教育においては、ま 向上にもつながりました。 今回のワークショップに参 ず参加することの積極性が り、自らのモチベーション 加する前は英語でのコミュ につながると思いました。 て能動的な学習を促すこと の際にも症例に興味を持っ の場だけでなく、 今回学んだことはPBL

提供していただいた斉藤教ショップへの参加の機会を 導いただき、今回のワーク の受賞にあたり、日頃ご指 最後になりますが、 いただいた関 今回

象を受けました。 臨床実習

と思います。 き、次につなげていきた教育の活動に参加して し上げます。 者の皆様へ心より感謝を申 今後も国際化

学生が考えるヒン 〔診療技術賞 〕 第 26 回 女性の健康推進医学講座 (診療技術賞)を受賞して 医学部附属病

院診療奨励

賞

うな形で評価され、 分たちの取り組みがこのよ りがとうございました。自 をいただきまして、誠にあ トへの取り組み」につ 性アスリート包括的サポ しく思います。 ト外来開設による青森県女 診療奨励賞 (技術賞) 度、「女性アスリー 大変嬉

法士などがチームを組み、リテーション科医、理学療 問題に対し、障害予防やコ とが出来るよう、整形外科 る全ての女性が、楽しく健 ンディショニングの観点 女性アスリート特有の健康 康で長く競技生活を送るこ ベルを問わずスポーツをす 当外来では年齢、 産科婦人科医、 競技レ リハビ

産婦人科医が担当してお り、必要時は理学療法士 り、必要時は理学療法士 とい治療を行います。当外 来の最大のメリットは、 であれば複数の科が 疾患に対して、各科が連それぞれで診療してきた 資格を持つ整形外科医、会公認スポーツドクター

性アスリートの三主徴」の一助となればとも考えての一助となればとも考えてれており、医学的サポート ポーツ大会の開催が予定さ 青森県で第八十回国民スています。二〇二六年には ら包括的にサポート を行っ

性アスリートの三主徴」 として知られる利用可能 として知られる利用可能 として知られる利用可能 として知られる利用可能 して幅広く対応していまなど身体の痛みなどに対

1944

診療技術賞 感染制御センタ 医学部附 、診療技術賞) を受賞して 属病院診療奨励賞 看護師長

院診療奨励賞(診療技術ーウイルス感染対策に対するすが、大変栄誉のる弘前大学医学部附属病のの度は、「新型コロナー とうございます。

木

村

俊

幸

びに関係者の皆様に心より 選考委員の諸先生方なら 次ページへ続く)

防、治療を並行して行うこ連性にも留意し必要な予携することで、疾患間の関 とができる点にあります。

医学部附属病院診療奨励

が増えてきており、大変嬉 告してくれるなど、少しず の賞状を持参して結果を報 の賞状を持参して結果を報 しく思っています。 を楽しむレベルから国際大 会レベルのトップアスリー 、県内女性アスリートの 今後も各科が連携しなが 当外来受診者はスポーツ

助 教

大

石

舞

香

サポートができるよう、努 力していきたいと思います。

者、

り紙は精巧で目を引き、内 を参考にして作成された折 令和 6 年 3 月 21 日 御礼申し上げます。

上、ペスト、コレラ、スペ思います。感染症の歴史誰も想像していなかったと スペインかぜから一世紀、 発生しました。 COVID-19パンデミック ともいわれており、まさに クは、約百年周期で訪れる せてしまう様なパンデミッ インかぜ等、 感染症となるとは、当時は 遂げ、現在も続く未曾有の 幾度とないウイルス変異を(COVID-19)が、これまで、 国・武漢で確認された新型 ロナウイルス感染症 二〇一九年十二月に 世界を一変さ 〔心のふれあい賞〕

応には、 尽力いたしました。取れず院内外の対応のため ました。令和六年二月 休日関係なく、また連休も と対応が求められ、昼夜・ 対応も刻々と変化しまし クチン等の開発により行政 え、その感染規模や流行株 で感染流行は第九波を数ました。令和六年二月時点 の特徴により、 前例のないCOVID-19対 毎回異なりました。ま 検査体制や治療薬、 迅速で適切な状況判断 病院としては、その都 非常に困難を極め 社会的影響 ワ 患 す。 壁 この

策として、 職員の皆様には、感染対 業務や日常生活



等全てにおいて、抑止・抑制をかけざるを得なかったり強く、献身的に日々ご尽力、ご協力いただいたおか力、ご協力いただいたおかかで、当院は重大なクラス ター事例もほぼなく経過出 ター事例もほぼなく経過出 職した者も少なくあ

と思い、心より感謝申し上職員の皆様のご協力のお陰は、病院長を初めとした、 も業務を続けていら りませんでしたが、 れるの 私が今

(心のふれあい賞)

11

を受賞

医学部附属病 (心のふれあ

院診療奨励

げます。

呼吸器内科外来

副看護師長

阿

保

惠美子

そり、 COVID-19感染流 今後もCOVID-19感染流 院診療 お願い申し上げます。引き続きご協力をよろしく尽力してまいりますので、 奨励

心のふれあ 61

先生、

呼吸器内科・感染症科 助教 當 麻 景

要性について述べられ、欧における視覚的な変化の重における視覚的な変化の重ける事 をきたすことが期待されてが患者にポジティブな変化 師の阿保惠美子さんを診療みに関して、当科外来看護 といった枠組みで、アー 米ではArts in Healthcare 奨励賞 (心のふれあい賞) して心より感謝申し上げ に選出いただき、推薦者と ケーション」という取り 面装飾をきっかけとした 家族とのコミュニ 度は「折り紙による り、 節に即したものを扱い、 た」など感謝の投書を多数 親近感を感じることができ つづくものになりがちで いての話が中心となり、 わず会話が展開されるもの キャラクターなど流 いただきました。 てもらえた」、「スタッフに な内容ふれる機会も多くな には画一的で、 でした。特に外来での会話 味、 参加メンバー、 「来院の緊張をほぐし 壁面装飾をとおして、 患者側としては緊張の 疾患、検査、治療につ 嗜好などパーソナル 実務的とな

させていただきましたが、声があがり、代表して推薦 らげておりました。今回はをかけるなどして不安を和 者に接し、多忙な外来業務 の多くから被推薦者を推す の合間をみては、患者に声 法室を担当するなど、 法室を 担当するなど、長料外来のほかに外来化学療被推薦者の阿保さんは当 心的負荷が強い外来患 看護、事務スタッ フ

囲の診療科などに了承をい

かけられるようになり、周

して患者、家族からも声

を

ただきながら、

外来待合、

病棟へ壁面装飾を行うよう

動画サイト

吸器内科外来や内科外来ス階工藤師長やスタッフ、呼 上げます。おそれ多い気持いただき、心より感謝申し励賞(心のふれあい賞)を る思いでいっぱ ちとともに、 推薦していただいた當麻 呼吸器内科田坂教授はじ この度は栄誉ある診療奨 他の先生方、東-5 身の引き締ま いです。 ます。 表現もできる魔法の紙であ

はスタッフの癒しになれば 事や季節に アニメのキャラクターや行 という思いで始めました。 紙ですが、 てこその賞です。 受賞の対象となった折り 折り始めたとき

時





ます。実際に、感謝の投書 ます。実際に、感謝の投書 ます。実際に、感謝の音楽が とう」など、日頃のふれ がとう」など、日頃のふれ がとう」など、日頃のふれ がとう」など、 は 単面 表 節 を 評価 いただ りました。阿保さん、長 必ずと言って添えられてお によるものと理解しており あり 長年のこう がとうございま った活

がわからず日の目の見ない 思って大事に保管してあり が、それも私の歴史だと折り紙もたくさんあります Tubeを検索し、動 て折っていました。折り方 ることを認識しました。 スマー k索し、動画を見トフォンで You

タッフの方々の協力があっ か貼る場所がなくなり、が比のですが、いつの間に様に見えない場所に貼ってが、いつの間に 見える場所に貼って欲し折っているの?」「もっとすると患者様から「誰が が見える場所に貼りました。 い」などのお言葉があり、 メッセージを込めて患者様 物語風の折り紙に見入っ 検査結果を言わ れるまで

が、今回の受賞を励みに新今年度で退職となりますの一助となれば幸いです。 のコミュニケーションが深折り紙を通して患者様と る」、「病院に来るのが楽 たします。 撻のほどよろしくお願 ることなく、病院に貢献で いただくようになりました。み」という嬉しい投書まで きるよう精進してまいり す。これからも初心を忘 いきたいと思っておりまたな勤務場所でも継続して ない気持ちを表出するため くなり、患者様が普段言え 不安な気持ちが少し薄 今後ともご指導・ご

第42回 唐牛記念医学研究基金

第 42 П Aを受賞して 語牛記念医学研究基金

助成金A

熊 谷 玄太郎

関して報告させていただきたしましたので研究内容に研究基金助成金Aを受賞い 究課題は「脊髄損傷に対す深く感謝申し上げます。研ある賞を頂きましたことを ます。まずこのような栄誉 第四十二回唐牛記念医学

り、損傷後の神経機能の同の麻痺が出現する病態であの感覚・運動・自律神経系 損傷を契機に、損傷部以外傷などによる脊髄実質 た治療」です。脊髄損傷の開発とMuse細胞を用 る予後予測バイオマー カ 回あ系 下 O

ま Muse 細胞はS1P受容体 を有するため、損傷部に します。我々は、マウス脂 します。我々は、マウス脂 のよび骨髄からMuse細 神経機能の回復の病態生理 在性 Muse細胞の動態が、 に対して有効であることを経分化能に優れ、損傷脊髄は神経栄養因子の放出、神のめて成功し、Muse細胞 は、S1Pが脊髄損傷後のてました。本課題の目的に関与するという仮説を立に対している。 あるS1P(スフィンゴシ症性サイトカインの一つです。一方で損傷組織では炎 報告しました。そこで、 は多能性をもち、損傷組織 ing Stress Enduring cell) 復時期や回復度には個 ン-1-リン酸) が産生 へ遊走し、 なりうるか、 予後予測バイオマー (Multi-lineage differentiat-があります。 であるMuse 組織を修復しま 多能性成 精製 力 され、 L 我々 細体差 織

復度が低い患者に対 す能となり、また回 可能となり、また回 することです。本課 復が得られるか検討 ことで損傷脊髄の回 時期に静脈投与するを基にした至適移植 移植することで、神してはMuse細胞を 傷には有効な治療法 家族様には、脊髄損 ことが可能となりま 題を遂行することで、 がなく、 す。 経機能の回復を促す 持できるようにリ は、患者様及びご。実際の臨床現場 頑





です。最後になりますが、もご支援いただければ幸いらご支援いただければ幸いかと思いますので、今後とかと思います。臨床応用にかと思います。臨床応用に に希望が見えるのでは に希望が見えるのでは かと思います。臨床広 では 生に深い これまで研究支援をしてくです。最後になりますが、 た。 組織学分 しょうと言い 謝申し上げます 教授出澤真里先 続けてきま いではな 胞 患者様 臨床

境で構成されています。近間質や血管などの癌微小環

た、

私どもの病理学分野で

胞だけではなく癌微小環境

化学療法によって癌細

癌細胞だけではなく周囲の

のが本研究の目的です。ま 像で捉える手法を開発する 療法による癌微小環境の病

病理学的変化を、放射線画な癌の治療効果に直結する

様々な癌にも応用が可能で本研究は膵癌だけでなく

という挑戦でもあります。

に新たな風を吹き込みたい

病理医として、

病理学研究

画像を結びつけることで、

が明らかとなり、このよう も大きく変化していること

究課題は、「膵癌術前化学今回助成を頂きました研

いただいた教室の諸先生方 催の関係者の皆様、ご指導

自然自

HEXE

に深く感謝を申し上げます。

選考委員の先生方、

式典開

0000

ます。

様方には厚く御礼申し上

光栄に存じます。

関係の皆

ただけることとなり、

大変

御礼を申し上げます。また、

たる本学へのご支援に厚く

みちのく銀行様の長きにわ 設立者の故唐牛敏世氏と、 大変光栄に存じます。基金 記念医学研究基金を賜り、

理学的特性と深層学習を用

いた画像解析」です。癌は

助成金B

第42回唐牛記念医学研究基金 (助成金B) を受賞して

助成金B

病理生命科学講座 助 教 後 藤

慎太郎

念医学研究基金より助成いこの度、歴史ある唐牛記

たびは伝統ある唐牛

医学研究科では、各講座で研究されている40歳未満の若手 研究者に、現在取り組んでいる研究内容や、研究を志したこ れまでの経験を自ら紹介いただくことで、他の若手研究者や学 部学生の研究に対する意欲を養うことに加え、紹介した若手 研究者自身のモチベーションを向上させることを目的として、 「研究者紹介動画」を作成・公開する取り組みを始めました。

究者紹介

第5回目は内分泌代謝内科学講座の村澤真吾(むらさわし んご) 先生。『CRFニューロンに共存するAVPの役割』につい ての研究をご紹介します。



助教 村澤 (内分泌代謝内科学講座)

る細胞集団が存

すること

ことを心に

実習は、

ッフの

中に腫瘍免疫を活性化

医学研究科ホームページで 公開中!

紹介動画はこちら



AIと親和性の高い放射線 比較的遅れていましたが、 と思いますので、ご指導ご学研究を展開してゆきたい 上げます。 協力の程宜しくお願い申

> 畑 貴 いたし 之

第42回唐牛 、助成金B)を受賞し ゲノム生化学講座 記念医学研究基金 助教

座の助教として着任

細胞の増殖抑制作用を持つなって、ハネモのもつあるなって、ハネモのもつあるのが、肺がんには沖縄特産のウミ り、本研究課題も「ハネモ」 ですが、これまで植物を研 なります。名前の通りハネという海藻を扱ったものと 究対象としてきたこともあ (羽) のような形をもち、 ました。専門はゲノム科学

医学研究科ゲノム生化学講私は令和五年度より本学

た生理活性物質の とが 報 告 され ま

L

操作技術の開発から、新規ています。本研究では、ハソースとして期待が高まっ 海藻科学と医学を結びつけ基礎研究ではありますが、への応用実現も遠くにあるまだまだまだ前芽的で、医学 と思っております。 ヒトの健康へ貢献できれば 生理活性物質の探索や海藻 がん作用や抗肥満作用といっ して、この度のご支援に深 る学際的な取り組みとして したいと考えております。 の医薬産業利用への端緒と ハネモに限らず海藻は、 (PMID: 36547923)。実は、 新たな が ま 抗 た

助成金B

消化器外科、

乳腺外科、甲状腺外科

医員

裕太郎

ス

クした癌診療に役立つ病理

す。今後も画像診断とリン

助成金B) 回唐牛 記念医学研究基金 を受賞し く感謝申し上

|の中に腫瘍免疫をでで、こ であり、癌関連線維芽細胞に存在する間質細胞の一種おります。膵星細胞は膵臓 の開発」というテーマで研細胞を介した免疫着火療法集団コントロールによるB ます。私は「膵星細胞の亜委員の皆様に感謝申し上げ ちのく銀行様、また医学研 故唐牛敏世氏、株式会社み賜り大変光栄に思います。 大学院の研究をさせていたれておりました。しかし、 究科研究推進委員会の選考 記念医学研究基金助 悪化させる細胞として知 の起源となる細胞で膵癌を この度は第四十二回唐牛 研究をさせていた 成金を こけら……… 増加させる化合物を明らか を 利用してこの細胞集団を の皆様、水上浩哉教授をは後に、袴田健一教授をはじ じめとした分子病態病 あると考えております。 へと発展していく可能性が できれば、膵癌の新規治療胞集団を増加させることが 合物により膵癌内でこの 願いいたします。 講座の皆様に心から感 にすることです。ヒット化 ループットスクリーニング を発見いたしました。今後 実験としては、 今後とも ハイ

最

細

おります。五

生」としてではなくチーム療従事者の方々は、私を「学店覧きました。 先生方や医 医療に携わる一員として温 場に流れるスピード感に圧入らせていただき、臨床現 かくご指導くださり、 を振り返りながら執筆して 自覚を新たにしました。 倒され、一日の密度の濃さ りました。初日から手術に は、外病院の外科から始ま クリニカルクラー医師国家試験が student doctor、としての 国家試験が終 年生の実習 クシップ いわり、

クリニカルク

年間の成長につながったという毎日の積み重ねが、二 です。最初は時間がかか た時は、とても嬉しかった の機微をお話してくださっ前よりも症状の変化や感情 診察を行えるようになり、 とご協力のもとに成り立 感じています。そして臨 考えてアセスメントすると ても、丁寧に診察し自分で つ患者さんの訴えに応じた 索する日々でした。少しず 察を通して学びながら、模行うことです。先生方の診 のコミュニケーションや診 にしたことは、患者さんと 二年間の臨床実習で大切 カルテの記載を丁寧に 患者さんのご理 留 つ 学病院とは違った経験を積地での実習をすることで大生生では、市中病院やへき や病院の役割を理解するこむことができ、地域の連携 導熱心であり、 とができました。 かむことができました。六各診療科の仕事や特色をつ 導熱心であり、リラックスプでは、先生方が優しく指 して実習に望むことができ ただきました。五年 で多くの病院を回らせてい ても有意義な時 やすく指導して下さり、と方々も優しく丁寧にわかり ました。また、スタ の診療科で実習することで クリニカルクラーク クリニカルクラー 大学病院を中心に全て は、 五年生、 間を

クシッ シッ 生で きました。また、複数の職術面はもちろんのこと、医が切にしなければいけないことを実際に見たり聞いたことを実際に見たり聞いたりすることで学ぶことがでりすることで学ぶことがで 常に勉強になりました。 診察から治療までの一連の ができました。各診療科の クリニカルクラークシッ

ラークシップを終えて 医学科六年 澤 谷 俊之介 しての役割を理解すること患者さんへの対応や医師と けでは得られない体験をでを見ることができ、授業だ きたと思いました。実際に 医師の仕事を見ることで、 病院、様々な診療科を回る ことができました。様々な 診療科に特有の疾患

<u>u</u>

と教えていただきました。を持って学ぶ姿勢が大切だに、「なぜ?」という疑問は、病態や治療を考える際 味を考えることは難しく至診察、処置の背景にある意 を学びました。先生・ 持って接することの大切さ 先生方と患者さんの会話や 方から

さった患者さん、班の仲

に心から深く感謝申し上

ます。

クリニカルクラークシップを終えて 医学科六年 奥 真 子

> ニケーションをとる大切さこれからも学び続けたいと思います。更に実習班での思います。更に実習班での思います。のですが、 が連携につながり、チーム挨拶やコミュニケーション を学びました。日頃からの

医師となった後にも迷いだけ々を思い出し、初心が、先生方や患者さんからが、先生方や患者さんからんだ日々を思い出し、初心のだ日々を思い出し、初心を忘れず努力を積み重ねで 導くださった先生方や医療いきたいです。熱心にご指 従事者の皆様、ご協力くだ ました。 医療の支えになると実感し 稿も苦戦中ですが、

ていませんし、

すべき医師像がより具体的 な価値観に触れることがで 種の方と関わることで多様 らの経験を糧に医師として なものとなりました。これ シップにより、自分が目指 に大きな経験となりまし 方を吸収できたことも非常 き、自分には無かった考え クリニカルクラーク

クラークシップに携わって務の方々など、クリニカル を始め、医療スタッフや事た。お世話になった先生方 ありがとうございました。感謝申し上げます。本当に いただいた方全てに心より くことで患者さんに還元し よりよい医療を提供して 者さんと信頼関係を築き、 いければと強く思いまし

人学院生 だより 療スタッフや患

大学院一年

幸

から二人、整形外科から一 究をしており、呼吸器内科臓、気道、滑膜、腎臓の研 炎症や自然免疫をテーマと になりました。当講座では 脳血管病態学講座から変更 令和六年一月より講座名が 所属しています。 人、合計四人の大学院生が 症医学講座に所属しており 私は令和三年に弘前大学 令和五年度より血管・炎 大動脈弁、 崎真幸と申します。 腸管、 肝 クしますし との方が多

して、

0

まだ研究を始めて一年 はじめ周囲の先生方の 目であり、 疫応答について研究をして イルス感染における自然免 を卒業後、青森県立中央病 おりますと言っても、 おります。 大学院生として、腎臓のウて、現在は当講座の助手兼 院で二年間の初期研修を経 今泉教授を 研究をして

う状態です。まだほん 手を借りながらなんと 少しの成果しか出せ 研究をしているとい 論文投

があったのかと気づかさの進路としてこんな選択肢せを見た際に、初期研修後 たことでした。募集の知らに当講座の助手の募集を見は、初期研修二年目の四月 選んだ次第です。 基礎に進むというのは勇気 と思い、基礎研究への道を れ、 を始めて一年が経った今振 の同期が臨床へ進む中で、 に進んだきっかけとし 験結果を見てがっかりす 験結果を見るときはワク つつあります。研究の いる決断でしたが、研 直感的に「これだ!」 研究の楽しさを実 いです ていは ほとんど 7 道感が

とも考えています。大学院疾患に関わる研究をしたい すので、いつかは産婦人科させて頂いております。で を積み重ねられるよう日々 現在でも週に一度おじゃま からお世話になっており、科婦人科講座には学生の頃 えていました。弘前大学産 もうと思い至る前までは、 しています。 い決断をしたなと自り返ってみるとなか の卒業までまだ数年ありま 産婦人科医になりたいと考 究に励 んでまいり 研究の 道へ進 画自賛 頃

研究室紹介

新太郎

療情報学講座に所属してお伝えします。現在、医学医私の理解している範囲でお とお話を頂きましたので、 生でもあり、研究室紹介を です。私は医学研究科1年 で新太郎で、次男は宏次郎 ています小山新太郎です。 器内科・感染症科に所属し 内科専攻医二年目、呼吸 平成元年生まれで長男なの る状況です。

A I 情報部が大学院重点化の方す。元々、大学病院の医療 生徒さんも出入りしていまど近いです。研究室研修のスターを印刷できる所にほ 針によって改組されたもの 申し訳ないのですが、行くな話をして先生方には大変 つもそれら研究も行ってい報部としての機能を持ちつ ているとのことで、医療情 析手法に関する研究を行っ となって初めて講座の存在 行っているのですが、公衆 講座で大学院生は研究を トワークセキュリティ機構、 院・診療情報のIT化、ネ ページを見てみると、 と記憶しています。ホー はまだ存在していなかった ん。場所は大学病院の地下 を知覚しました。すみませ 頂き現在に至ります。正直 ろ、こちらの講座に繋いで 坂教授にお話ししたとこ 衛生に興味があることを田 染症科ではいくつかの基礎 より研究活動に重点を置く 階で、 恐らく私が学生の頃に がん登録データの分 学会用の大きなポ

主に緩和ケア・ペインクリ

にマイナーな分野と思われ

象として、身体の痛みだけといわれ、主に癌疾患を対

するケア (WHOより)」

麻酔科医は少なく、マイ す。この分野に興味をもつ ニックに従事しておりま

げることで、QOLを改善て、苦しみを予防し、和ら

療・処置)を行うことによ

つ

ナーな麻酔科の中でもさら

臨床を中心に行 研究の準備を進めて 来年度からは

返ってみるとなかなかい ます。 を行う準備をしているとこ ろです。右も左も分から 肺癌に関するデータで研究 八戸市立市民病院にも協力 タを使わせて頂いて、 私の活動に関して言 青森県立中央病院、 県のがん登録

れる緩和ケアチー

た。となって選択しましばを専門として選択しましばを専門として選択しました。

しない毎日ですが、息子(三)現在子育てと仕事にせわ

師だより

緩和ケアとペイン ックってどう違 緒

床麻酔分野、集中治療室で術部での麻酔管理を行う臨す。当麻酔科学講座では手 ます。私は臨床麻酔の他、インクリニック分野があり たしました。現在麻酔科医 の治療を行う緩和ケア・ 療分野、外来・ 重症患者を管理する集中治 としては八年目になりま を修了し、当医局に入局い 央病院で二年間の初期 大学を卒業後、青森県立中 弘前大学医学部附属病院 私は青森県出身で弘前 病棟で痛み 研修 族に対して、痛みやその他直面している患者とその家を脅かす疾患による問題に アセスメントと対処(治題を早期に発見し、的確な 問題、スピリチュアルな問の身体的問題、心理社会的 Pより)」、癌以外 で治療する領域となりま 本ペインクリニック学会 せQOLを向上させる(日 とする各種の治療法を駆 因を診断し、 よる痛みを神経ブロック等 でなく神経ブロッ して、痛みを軽減・消失さ 方緩和ケアは「生

クリニックは「症状や身体 らない方も多数いると思わ 所見から多角的に痛みの原 してお伝えします。ペイン れますのでこの場をお借り 含めて、明確な違いがわか医師になりたての頃の私も ニックは違うものなの?と 緩和ケアとペ インクリ

治療をい

平成十九年四月に、

医師、精神科医師、

いですがいます。 ベースがより蓄積され、いった意味のあるデー とかやっています。こう するようになれば素敵な事森県及び全国の医療に寄与 り教えて頂きながら、なん奈先生に優しく手取り足取 ですが、最後まで見て頂 ありがとうございまし 抽象的な紹介も多 今後も重要だと思 青 タ

> 薬物療法だけ 原因に 命 Η だいで全身の神経をブロッの「患者さんの痛い場所にの「患者さんの痛い場所にだります。研修医時代、まおります。研修医時代、まおります。研修医時代、ま T)が発足し、患者やご家族の様々な苦痛に対して支援を行うチーム医療を実践しています。我々麻酔科医はその専門知識を生かし医療用麻薬の調整や神経ブロックを行うことで、患者が無事に治療を完遂し、患者やご家 する尊敬すべき緩和ケアのある尊敬すべき緩和ケアの書痛を考察しアプローチの苦痛を考察してから患者の苦痛を考察してから患者の苦痛を考察してから患者の苦痛を考察してができたら便利だろうな 望をもって良 い時間を長く Р

り、私自身も目標としていり、私自身も目標としていり、私自身も目標としていた麻酔科専門医を取得することができました。また苦節〇年の大学院も卒業がみえてきました。これらはすべて理解のある職場の皆様、麻女会、家族の協力のおかげです。本当に感謝しております。今後もさらに自身の研養に努め、後進の育成にも積極的に取り組んでいきたいです。

師だより

尿器科 助手 富 樫

赳

ではなく幅広い側面から生 管理栄養士、がんサロンス 活の質を維持・向上させる 護師、臨床心理士、薬剤師、 います。当院では 麻酔 認定看 科 はバドミントン、大学では動は小、中は野球、高校でし 動は小、中は野球、高校でを食べ物はきりたんぽ、好な食べ物はきりたんぽ、好い間、近くです。部活 つと出てきます。※ 人です。赳という字は「夕いをかけられますが純日本 技で育ってきました。 ケシ」とか「キュウ. 日本人ではないと 弘前大学泌尿器科専 年目の富樫赳 漢字が難しく **(**キ うう \exists 「キョ打 たま

学医学部附属病院、つがる一学医学部附属病院で二年間研修医として勤務した後、弘前大として動務した後、弘前大として動務した後、弘前大として動務した後、弘前大学に入学、む

渡り、一総合病院 川〇二三年四州院、むつ総会 一四月から

ウ 大学で勤務しています。今回医学部ウォーカーへ寄稿するにあたり、入局の経緯ですが、自分が泌尿器科に決めたタイミングは、大学四-五年くらいだったかなと思います。理由のひとつは泌尿器科には多彩なスペシャリティがあるという点です。理由のひとつは泌尿器性腫瘍や腎移植、腎不全、結石や肥大症などの良性疾患、男性不妊や小児泌尿器科など、分野が多岐にわたっており、飽きっぽいます。今



医実務を地域医療の一 たことへの安堵に加え、法 やく医師複数名体制となっ 着任してから七年目でよう

ただけたことへの深謝の念

を覚えております。

究室

事採用となりました。私 解・ご協力をいただき、

O死 紹

が、 す。

医学研究科・県をはじ 地域枠での入学です

めとする関係各所のご

が無理

院生として迎えたことで

年本学卒業)を助手兼大学

法

巫

(前ページより)

鏡や開腹手術も上級医の指手術から始まり、今は腹腔 りかそれ以上に雰囲気のい基本的には入局前の印象通 き充実した日々を送って いと思います。また、(時々 られるように研鑽を積みた せんが、今後安心して任せ ます。移植やロボット手術 導のもと経験させてい でしたが、今は経験を重ね ろうと考えました。 〇二四年は畠山新教授のも い科だと感じています。二 は術者で行うことはありま 色々なことが楽しくなって 常に魅力的で入っても後悔 に追われ余裕がありません ない科だと考えました。 取り組める分野があるだ が悪い人もいますが)、 レンドリーな雰囲気も非 (局して一~二年は仕事 てただ も少ない)、QOLもやり時はしっかり休める(緊急張るときは頑張って、休む す。 ぜひお待ちしております。ある学生、研修医の皆さん が と八名の新人が入る予定で に連れて行くそうです。 いもある科です。興味

2023年 American urological association (AUA) 指導を行っておりま 学位・資格を取得で

きるよう、こちらも

発生し、解剖施設と COVID-19の流行が この四年半の間に

さっそく全員海外学会 む頑 剖環境の消毒を慎重 の感染防御対策、解 がまり、解剖参加者 性例の解剖についてした。SARS-CoV2陽 始まり、解剖参加者はその是非の判断に 会的な試練が訪れま しての当講座にも社

ですが、有事ということではほとんど行えていないのに関係し、平時は青森県で 次感染を起こすことなく現 CT読影を行い、 警察署に出向き遺体観察や 在に至っております。これ に行うことで、なんとか二 ることもありました。 についてアドバイスー読影を行い、検視(検 す

医会の先生方が、

う状況は変わっておらず、 国でも五本の指に入るとい 本学の司法解剖の件数が全 現在までの解剖数は二千二 とは全くありませんでし 19によって控えられるこ いるのはもちろんですが 百件を超えております)。 もあり、 を推移し、 数は年二百五十~三百前後た。令和に入っても解剖件 件を数えました(平成二 ることの現れといえま 因究明に対する青森県警 七年に私が着任してから 積極的な姿勢が継続して 方、 スタッフが一丸となっ 解剖依頼が COVID 過去最多の三百十 令和五年は猛暑

年、

医師スタッフ(令和二 大きな変化は令和 技術補佐員三

状死体全般につ

かなかいかないことから、

の方々には

マンパワー

7

き修練を重ねているて、実務・研究につ

在大学院二年目とし

ところです。無事に

を目指して 青森県の健康長

録など、さまざまな形で協所との調整や解剖補助・記 力いただいております。 にかかわってくださってい ず、救急病院や青森県警察 ます。本稿を借りて厚く御 も含めた死後診断に積極的 らに本県では従来と変わら 画像診断 科学第三講座として開座は一九七一年に旧内 講され、 され、二〇〇七年に大 弘前大学大学院医学研 て須田俊宏先生が就任 五年に第三代教授とし武部和夫先生、一九九 されました。一九七七が初代教授として着任 生が就任されて、二〇 代教授として大門眞先 た。二〇一三年に第四 講座と改称されまし 究科内分泌代謝内科学 学院大学制移行に伴い、 年に第二代教授として 後藤由夫先生

あります。令和四年には高する設備・体制が整いつつ尽力のもと、免疫染色に関 礼申し上げる次第です。 研究面では技術補佐員の この 学の進歩などを主催し 年次学術集会や糖尿病 ました。 会、日本内分泌学会の 糖尿病、内分泌代謝疾患

への寄稿から四年半ほど経前回の医学部ウォーカー

は令和六年一月現在で教過しました。教室員の構

二名、

名

法医学講座

教 授

高

橋

識

志

当講座としてもこれらの要れといってよいでしょう。 いたいという社会的要請は正確に死因を究明してもら 患で、 を基本概念とする全身性疾 森県に限らない全国的な流 ております。ただこれ ター は、「内部環境のホメオス 請にできる限り ますます大きなものになっ シス (恒常性) の破綻_ 総合的に「全身を診

生が、初めて見た雪に

しくなる(以前に海 テレビをはじめ、街:

は騒が

女想をしてしまう。

し、奇声を上げて走る

り回っ

うかよろしくお願い申し上 応えていく 今後ともど は青 深く関わっており、青森県 ぶ血管疾患の発症や増悪に 尿病は感染症・悪性疾患・ 展病は感染症・悪性疾患・ とが短命県から脱出の第一の糖尿病診療を改善するこ なく、希少な疾患も多く存内で専門医/専門施設が少らに、内分泌代謝疾患は県 県だけでなく秋田県県北 療にお 全国一の短命県で、 含んだ地域の重 在することから、診断・ 歩だと考えております。さ ことが求められていま 残念ながら、青森県 いて大学病院が青 です。糖 治存 は

> じる。逆に、積雪に馴染み ぎイベントのひとつであ り、雪が降り積もるに従い、 寒さよりも静けさをより感 で生活していると雪の日は に書い いうこ 降る雪 は大騒 の日は 州出身 こちら 白い視界が広がる。老眼の などは、職場に奇跡のよう 雪化粧がはっきり見える朝 るだけで楽しい。岩木山の そこに何があったか想像す 私には奥行きすら感じな 光がとどく朝など、一 ないか、などと途方もない **な幸運が舞い降りるのでは** と何色だったか、そもそも 家や橋やビルがもとも とにかく全部が真っ白

の私にとっては、雪の

特に静かである。九

てあった。確かに、

とわざがあると新聞

は余計に積もる」と

津軽には「黙って

のない地域では、雪は

らない。ただ、つまり、生 権だと思う。特に大雪の夜 ていた)。雪を静かに楽し めるのは、青森県生活の特 んだ雪 子供の 雪が好 方々に ツはや に感動 外留学 ちを打ちながら、残雪で足 クもいるのだ。 供の陰で、こんな雪フリー 年は雪かきが楽」と喜ぶ声 を滑らせてみたりする。「今 ことも多い。それにあいづ 年は過ごしやすいですね」、 コーヒーが物足りない。「今 続く。心なしかラーメンや 過ぎたのに雪の少ない冬が 一毎年、これだと良いです さて今年は一月も半ばを などと話しかけられる 雪まつりを心配する子

女の伝説が蘇ってくる。私

頃にワクワクして読り の静寂は心地よい。

はウインタースポー

は大変心苦しいが、

店が制限されている·

きだ。夜明けとともに

さに気づく雰囲気作り、 作りに努めるとともに、

大学の最大の使命

成です。

視

床下部-下垂体-

引して参りました。今後私 設です。また、慢性膵炎やいては日本でも指折りの施 の研究テーマであるインク ドライン作製など診療を牽 臨床栄養学の分野では レチン/インスリン分泌を の内分泌学の研究/臨 いきたいと思います。 いて臨床/研究に邁 医療を担う医療人 当講座は歴史的に 脂質代 進し 謝に ガイ 床お 腎系 0 さ ダーを育成できる医療人の人材育成、加えてリー 人の育成、特にリーダー シップを発揮できる次世代

含めた糖尿病、

らに知識を得ること

内分泌代謝内科学講座 藤 田 征

弘

コラム

医

湯

十周年を迎えました。 二一年には講座開講五 日本糖尿病学

につき積極的に論文報告・ら、興味深い法医解剖事例に重視されていることか ことができました。本研究化に関する論文を上梓する髄マクロファージの形態変 発表を行う姿勢も堅持 においては症例報告が非常 延死の鑑別研究の一環とし 橋のテーマである急死・遷 えております。また法医学 究を展開していきたいと考 も兼ねつつ、 を足掛かりに、大学院教育 て、法医解剖例における骨 法医病理学研

因究明等推進協議会も始動 年度より青森県死 所存ですので、

業面での不安も同時に感じ

支障が出 始

ないように、でも ました。「学業に

や、

を楽し

るような団体があればいい運動をしたい時にだけでき

たの な」と

が団体設立のきっ

『日本设立のきっかけ | という話を友人に話し |

してはドッジボールやバスが、ここ最近行った種目と

メインに考えています。ま

で、

行うことを

動して間もないです

集中できる、 学業に不安があ

の仲間に勉強の中身につ

く行える範囲の運動を、動という名前の通り、楽

楽

比

このサー

クルは「軽」運

ますが、これはユリ科のエ会は「えんれい会」と言い旧内科学第三講座の同門 (前ページより) 指導者)を育成します。

しい美しさ」です。当講座一花言葉は「叡智」「奥ゆか来します。エンレイソウの

森 きり添い ・ と寄り添い の病める人 は叡智を結



弘前大学スラックライン

しくお願いします。 もご指導、ご鞭撻のほど宜貢献していきます。今後と森県の健康長寿(延齢)に

金 子 裕

ご存じない方も多いと思いと聞いてどんなスポーツか

大会の出場を目標に努めて

く輩出している強豪国で、

です

もに世界チャンピオンを多

やボランティアの参加、

いこうと考えています。

そもそもスラックライン

日本の大会で 世界最高峰の ができます。

ときに、身近 そうと思った 上級者を目指 クラインのイベントの手伝

動予定です。今後はスラッ

医学科二年

剖学で忙しくなり始め、学い中、入学直後から既に解きとても魅力的な部活が多 際に色々な部活に見学に行 入学後の生活をどう過ごし を巡らせていました。実いくかについて様々に思 楽しいことが好き 編入で二〇二三 かす 思っています。また、春 での経 ての活動も考えています。 ような季節には、大学外に ら秋にかけて雪が降らない ことも今後していきたいと つかないような種目を行う りといった、中高の部活動 b なってからやっても楽し 人も多く、意外と大人に 人によっては小学生以来な ンなどを皆で行 ッジボールに のです。 験値ではあまり差が 鬼ごっこや缶 至っては、 いました。

で、入学した当初も自分の

から体を動

7

貴 ます。綱渡りとトランポリ

を立ち上

ますが、今後の活動内容や 例えばハイキング等の季節 整していくつもりです。そ 人数によってはまだまだ調 ろ月に二回ほどで考えて です。活動頻度は今のとこ ではないかなといった具合 いけたらより楽しくなるの 大会等も不定期に開催して ボーリングをしにいく むようなイベント なので楽しい企画を沢山考をので楽しい企画を沢山考が、その分幅広いありますが、その分幅広いまが、その分幅広いのできるところが長所では、 全身の体幹が鍛えられるこ消費するといわれており、 えて 今後ともLECをどうぞ宜 えていきたいと思います。 に取り入れられています。 のトレーニングやリハビリ とからも、多くのスポーツ ニングの二倍のカロリー て、 スラックラインはラン います。それに加え

5 cm えばイメージしやす しれません。ラインというえばイメージしやすいかも ンを合わせたスポーツとい

ませんが、実は運動神経はくと難しいと思うかもしれスポーツです。これだけ聞 ポーツの魅力の一つだと考 ハードルの低い点がこのス ることができることから、 性別関係なく誰でもはじめ 必要な器具が少なく、年齢 あまり関係しません。また ポーズをとって楽しむ のひもの上で跳んだ のは利点だと を目

手で数えられるくらいしか趣味とする弘前大学生は片年前まで、クライミングを 私もそのおらず、 える程度 片手で数 一人でし 片手で 大学登録を果たした新しい サークルです。 シンニー三



なで登るということはあり たことはあるけど続け せんでした。その一方 クライミングを体

学部医学科十二名、女性六部は様々、現在二十六名(医 ルダリング・リードクライ らも所属している学生の学 ミングをみんなで楽しむん 実は二〇二三年十一月に ークルCLIRO』は〃ボ 医学部学友会所属なが 的として活動してお 大学クライミング

名)が所属しています。

知り合いという雰囲気ではと言えば、みんながみんなの学生同士の交流があるか 時間を合わせてみん

く」という背景も肌で感じやり方がわからず離れてい

んな一回は興味を持つけど

ないと

いう学生は多く、「み

なければ、、わからない、

かが

世 と と と に と に と に と に と に と に の と に の と に の と に の と に の と に の ら れ に の ら の に の ら の に の ら の に の ら の に の ら の に の の に の に の に の に の に の に の に の に の に の に の の に の に の に の に の の に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 に 。 。

合学グ名ちたがた

の動くあ七時月二的ストカり時で開時に

のスパロント のスパロント ののに木曜1 ののに木曜1

曜日 (十九時〜二十 の活動が中心です。 (十九時〜十二時〜十 を活動をするときも を活動をするときも を活動をするときも を活動をするときも でが、活動頻度が八 のます。主に平川市

の曜

〇二二年十月に有志学生

で

って活動を開

本サー

クル

あることです。

そこで、

らあきらめる〟ことはよく

令和5年度の予算要求で「医学部分館のミーティングルーム・ ラーニングコモンズの設置」を要望したところ予算措置が講じら

医学科四年

浦

崎

宏

也

れました。それを受けて設置作業を行い1月に完成しました。





分館1Fに防音効果の高い密閉型のパーテーションとスタッキ ングデスクとチェアを設置しミーティングルームとしました。 た、1Fカウンター前の閲覧席をPCデスクからミーティング ルームと同じスタッキングデスクとチェアを設置し、利用者の要 望に合わせて移動や配置が自由にできるようにしました。

ミーティングルームについては法律や規則に反しない限り用途 は限定しません。授業、演習、会議、講演、サークル・部活動の ミーティングなどのほか、予約が無い日は閲覧席として開放しま

す。 またラーニングコモンズスペースでは個人学習のほか、テーブ ルの組み合わせを変えて小グループでの勉強会や公開講演会など にも利用できます(スペースを占有する場合は事前にご相談をお 願いします)。なお、飲食のルールには変更はありません(蓋付 の容器に入った飲料以外の飲食は禁止です)。

ミーティングルームの利用にあたっては、利用希望日の前日ま

スラックラインサ 医学科三年 スラックラインは 大久保 毎年世界大会が開ックラインは競技性 智 哉

リックをつなげてコンボをで、より難易度の高いトみせています。ラインの上催されるほど盛り上がりを を競います。日本は男女と重ねていくことでその点数 イベントが開催されてお年多くのスラックラインのています。青森県内では毎 ています。青森県内では毎ぱーツを、より多くの人に級者まで楽しめるこのスにのように初心者から上 ŋ, 参加していく予定です。 し少しでも興味をもってく 心います。 当サークルも積極的に

も高く、

運んでいただいてスラださった方には、是非 ラインを楽しんでいただき んでいただいてスラック b

ルです。週一回の活動を月に発足した新設のサー

回の活動を目 体育館で活

しています。令和五

安としており、

井 附属図書館 医学部分館 主任 藤

でに図書館の電子サービス「My Library」の施設予約サービス からオンラインでお申し込みいただくか、医学部分館まで直接お 申込みください。

「My Library からの申込方法」解説動画 https://youtu.be/YXpbBrBqSpg

-ティングルーム・ラーニングコモンズの設置により

- 1) 組み合わせ可能な小型の学習机を数多く用意することで大机 人が占有することがなくなり、座席利用効率が上がる。
- 容易に机や椅子の移動ができるため、空調の吹き出し口付近 など利用者が快適な位置での学習が可能になり、不快感を軽
- 3)気密性の高いスペースが増えることで酷暑酷寒時でも快適な 室温を保てる座席が増える。
- 4) 講座や病院部局からのミーティングスペースへの需要を満た
- し、研究活動を促進する。 5) 電子的資料など図書館から持ち出しできない資料を利用した 授業や研究活動が可能になる。

などのメリットがあります。分館でも利用者講習会など開催する 予定ですので、たくさんのご利用をお待ちしております。

お問い合わせ・利用の申込先

「弘前大学附属図書館医学部分館」

内線:5231

E-mail: jm5231@hirosaki-u.ac.jp 担当:藤井

あし

世

(前ページより)

ジムで活動しており、

集

まって車で向かうことで交



写真1

ましたが、

学生さんとと

ても楽しい時間を共有さ

せ

7

昨年六月二十二日明きました(写真

からお声がけを頂き、私の放送後はたくさんの方

がけ

を題材と、 が、 のディレクター N H K の T V 番 組 ハパのトリセイレクターの セツ 0 制

あしたが変わるトリ

年近く前のことになり き

ました。実は

扱ったNHKの番組に関 作協力についてご連絡を リンパ 浩

の熱量がこれまで以上にが、今回はスタッフの方々しるのはこれで三度目でした を頂

げます。

高く、三か月にわたる撮影となりました。その中でリンパ管の模型を関いしました。その撮影時解剖学を履修していた学生さんにお手伝いをおけな途中模型が壊れるといったハプニングがあり

たが変わるトリ 生体構造医科学講座 受けたい授業 教 授 セツショ 田



くさんいます。

ださい!

級

発信しています!ぜひご覧主にInstagramで情報を ください! (@cliro_univ)

番組内でクローズアップさ lS. もありました。当番組は有 にして送って下さったこと れたため、見知らぬ方が「美 てTVで流れた私のデー いました」との言葉を添え 研究信条である「beauty いことに好評だったらし 像を葉書 (写真1右上) い世界をありがとうござ truth, truth beauty この一月には改訂版が タ

 3 というでは、カーの ンパをテーマにしたいとの 年十一月十一日放送)でリ 受けて日本テレビの番 放送されました。 **一世界一受けたい授業」(昨**受けて日本テレビの番組 トリセツショーの放送を 深夜

頂きました。私のような凡日多くの方からお声がけを 真2)でしたが、これも後編集の上五分程の出演(写 は改めて心より御礼申し き立て下さいました皆様に 庸な解剖学者をこの度お に帰宅という一日でした。 噛んで一人取り直し、 Ŕ サル等を重ねて本番に挑む やはり番宣のセリフを

臨床教授	臨床准教授新規称号付与者	(令和5年12月1日付)

称 号	氏 名	所 属	期間
臨床教授	嶋村 則人	独立行政法人国立病院機構 弘前総合医療センター 脳神経外科部長	令和5年12月1日~令和8年11月30日

●医学研究科所属

1 平1	+1

l	発令日		職名	氏 名	前 所 属
l	R5.12.1	先進血液浄化療法学講座	准教授	山本 勇人	泌尿器科 講師
l	R6.1.1	皮膚科学講座	准教授	松﨑 康司	皮膚科 講師
L				•	•

はどのように流れてる

写真2

事 異 動 (R5.12.1~R6.2.29)

【採用】

発令日	所 属	職名	氏 名	前所属			
R5.12.1	医療データ解析学講座	准教授	山口 亨	花王株式会社ヘルス&ウェルネス研究所			
Francis (A.)							

【配置換	1			
発令日	所 属	職名	氏 名	前 所 属
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 脳神経病理学講座	教授	若林 孝一	附属脳神経血管病態研究施設 脳神経病理学講座 教授
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 血管・炎症医学講座	教授	今泉 忠淳	附属脳神経血管病態研究施設 脳神経病理学講座 教授
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 脳神経生理学講座	教授	上野 伸哉	附属脳神経血管病態研究施設 脳神経生理学講座 教授
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 脳神経内科学講座	教授	冨山 誠彦	附属脳神経血管病態研究施設 脳神経内科学講座 教授
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 分子生体防御学講座	教授	伊東 健	附属高度先進医学研究センター 分子生体防御学講座 教授
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 病態薬理学講座	教授	村上 学	病態薬理学講座 教授
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 分子病態病理学講座	教授	水上 浩哉	分子病態病理学講座 教授
R6.1.1	糖鎖工学講座	准教授	柿崎 育子	附属高度先進医学研究センター 精鎖工学講座 教授
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 脳神経病理学講座	准教授	森 文秋	附属脳神経血管病態研究施設 脳神経病理学講座 教授
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 脳神経内科学講座	准教授	村上 千恵子	附属脳神経血管病態研究施設 脳神経内科学講座 准教授
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 病態薬理学講座	准教授	丹羽 康貴	病態薬理学講座 准教授
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 分子生体防御学講座	講師	三村 純正	附属高度先進医学研究センター 分子生体防御学講座 講師
R6.1.1	糖鎖工学講座	助教	米山 徹	附属高度先進医学研究センター 糖鎖工学講座 助教
R6.1.1	糖鎖工学講座	助教	須藤 晋一郎	附属高度先進医学研究センター 糖鎖工学講座 助教
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 脳神経病理学講座	助教	三木 康生	附属脳神経血管病態研究施設 脳神経病理学講座 助教
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 血管・炎症医学講座	助教	瀬谷 和彦	附属脳神経血管病態研究施設 脳血管病態学講座 助教
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 血管・炎症医学講座	助教	川口 章吾	附属脳神経血管病態研究施設 脳血管病態学講座 助教
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 脳神経生理学講座	助教	古川 智範	附属脳神経血管病態研究施設 脳神経生理学講座 助教
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 脳神経生理学講座	助教	下山 修司	附属脳神経血管病態研究施設 脳神経生理学講座 助教
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 脳神経内科学講座	助教	今 智矢	附属脳神経血管病態研究施設 脳神経内科学講座 助教
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 分子生体防御学講座	助教	多田羅 洋太	附属高度先進医学研究センター 分子生体防御学講座 助教
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 分子生体防御学講座	助教	葛西 秋宅	附属高度先進医学研究センター 分子生体防御学講座 助教
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 分子病態病理学講座	助教	竹内 祐貴	分子病態病理学講座 助教
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 血管・炎症医学講座	助手	立崎 真幸	附属脳神経血管病態研究施設 脳血管病態学講座 助手
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 脳神経内科学講座	助手	渋谷 絵里	附属脳神経血管病態研究施設 脳神経内科学講座 助手
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 分子病態病理学講座	助手	佐々木 崇矩	分子病態病理学講座 助手
R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター 分子病態病理学講座	助手	櫛引 英恵	分子病態病理学講座 助手

【任命】

ı					
l	発令日	所 属	職名	氏 名	異動先等
ı	R6.1.1	附属バイオメディカルリサーチセンター	センター長	伊東 健	分子生体防御学講座 教授

【辞職】

L	THI JON				
l	発令日	所 属	職名	氏 名	異 動 先 等
l	R5.12.31	脳卒中・血管内科学講座	講師	下田 祐大	下田クリニック
l	R5.12.31	循環器腎臓内科学講座	助教	對馬 迪子	大館市立総合病院

環境へ移られる先生方、ど方、人事異動により新しい

念いたします。今年度もま

尊敬する多くの先生方

うぞ新天地でのご活躍を祈

称号	氏 名		期間
臨床教授	嶋村 則人	独立行政法人国立病院機構 弘前総合医療センター 脳神経外科部長	令和5年12月1日~令和8年11月30日

● 附属病院所属

【昇任】

発令日	所 属	職名	氏 名	前 所 属
R5.12.1	周産母子センター	講師	小林 完	小児外科 助教
R5.12.1	消化器外科,乳腺外科,甲状腺外科	講師	長瀬 勇人	消化器外科,乳腺外科,甲状腺外科 助教
R6.1.1	内分泌内科,糖尿病代謝内科	助教	濱浦 季穂	内分泌内科,糖尿病代謝内科 助手
R6.1.1	皮膚科	講師	六戸 大樹	皮膚科学講座 助教

【採用】

発令日	所 属	職名	氏 名	前 所 属
R6.1.1	消化器外科,乳腺外科,甲状腺外科	助教	原 裕太郎	消化器外科,乳腺外科,甲状腺外科 医員
R6.1.1	放射線診断科	助教	角田 晃久	青森県立中央病院
R6.2.1	産科婦人科	助教	當麻 絢子	弘前総合医療センター
R6.2.1	病理部	助教	鈴木 俊顕	病理部 医員
R6.2.1	脳神経内科	助手	三上 洋平	脳神経内科 医員

【辞職】

大変うれしく思いました。

賞)では、季節を彩る作品 さらに同(心のふれあい 受賞したことは個人的にも

療奨励賞(診療技術賞)を

発令日	所 属	職名	氏 名	異動先等
R5.12.31	脳神経内科	助手	引地 浩基	八戸市立市民病院
R5.12.31	放射線診断科	助教	辰尾 宗一郎	弘前総合医療センター
R5.12.31	産科婦人科	助手	對馬 立人	弘前総合医療センター

診療教授等新規称号付与者(R5.12~R6)

称 号	氏	名	所 属	期間		
診療准教授	丁藤	直美	耳島咽喉科頭頸部外科	和会5年12月1日~会和8年11月30日		

逝去されました。享年九 授) 吉田 令和五年十二月十九! 意を表し、御冥福を 消化器血液内科学講座教 りいたします。 弘前大学名誉教授 豊 謹んで哀い 氏に お祈 悼の 日に は、 完

の活動が医学部附属病院診ただいた感染制御センターわたり不眠不休でご尽力い らい。 ス感染対策」を三年以上に動と、「新型コロナウイル の先生方の活躍をご覧くだ 弘前大学関連表彰等、沢山 医師の活躍、 を横断して包括的に女性ア 大学学術賞をはじめとする スリートをサポートする活 ト外来開設」により診療科 術認定、令和五年度の弘前 先進的な研究業績から若手 告記事が掲載されました。 特に、「女性アスリー 沢山 の受賞報

御礼申し上げ ことに心から 鞭撻を賜った が退官されます。

空間で、不安で陰鬱な気持 ステップアップする先生 試験を終えて初期研修医と れの春が参ります。座学か る患者様にとって、心和ま し、内科ブロックを彩った等を精巧に折り紙で制作 らクリニカルクラークシッ ました。病院という特殊な 阿保副看護師長が表彰され プに移行する医学生、国家 せる癒しでありました。 ちで待ち時間を過ごしてい や人気キャラクター、童話 季節は巡り、出会いと別

集 後

編

お悔やみ

記